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EL DIARIO NACIONAL DE BOLIVIA

Cae una red de estafadores cibernéticos, con reos 
y expresos de Palmasola; hay más de 400 víctimas

LAS ADUANAS DE BOLIVIA Y CHILE YA ATIENDEN 24/7 [5] Lo Urgente
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CON LA CAUSA PALESTINA
Putin y Xi Jinping respaldan la ‘solución de dos Estados’ [12] Lo Urgente
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edición,  

Energías & 
Negocios

ALIADOS. Los presidentes 
de Rusia y China, en un 
concierto por 75 años de 
relaciones diplomáticas. 

[6] Lo Urgente

a
fp



“Para algunos 

colegas hay 

que esperar el 

pronuncia-

miento del Tri-

bunal Consti-

tucional para la preselección, 

pero si los actuales tribunales 

ya están prorrogados, todas 

sus acciones son nulas de 

todo derecho. Por eso hemos 

sugerido sesión del pleno 

para resolver el conflicto”.

ANDRÓNICO RODRÍGUEZ 
Presidente del Senado

“Les hemos 

pedido a los 

colegas, se-

nadores y di-

putados, que 

obedecen al 

penal de Chonchocoro, que 

obedecen a la zona Sur (de 

La Paz) y al Chapare que 

acompañen esta exigencia 

(fallo del Constitucional), esta 

exhortación, y lamentable-

mente no han querido”. 

JERGES MERCADO 
Diputado del MAS arcista

“Hoy ratifica-

mos y mani-

festamos que 

el Movimiento 

Al Socialismo 

(MAS), a la 

cabeza del señor presidente 

Luis Arce Catacora, no quiere 

elecciones judiciales, porque 

los autoprorrogados (del Ór-

gano Judicial) están siendo 

funcionales a la tarea que 

quiere el Órgano Ejecutivo”.

HENRY MONTERO 
Senador de Creemos

“Lastimosa-

mente el nue-

vo bloque de 

oposición 

(MAS evista y 

opositores) no 

termina por comprender que 

este es un escenario jurídico, 

y en un escenario jurídico de-

ben activarse todos los recur-

sos y los mecanismos que 

permite, en este caso, el pro-

cedimiento constitucional”.

JUAN JOSÉ JÁUREGUI 
Diputado del MAS arcista

“Choque-

huanca se 

niega a asu-

mir su res-

ponsabilidad 

como cabeza 

y como presi-

dente nato de la Asamblea, y 

por el contrario, lo que están 

buscando es que reconozca-

mos a los autoprorrogados 

que están usurpando funcio-

nes desde el 2 de enero”. 

ENRIQUE URQUIDI 
Diputado de CC

LAS DIVERGENCIAS ENTRE LEGISLADORES DE LA ASAMBLEA LEGISLATIVA

Comunicado. ‘Desde la Presidencia 
de la Asamblea se exhorta al TCP 
brindar certeza al pueblo boliviano, 
emitiendo de forma inmediata el fallo’.

LA RAZÓN

VIERNES, 17  
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DE 2024
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MIGUEL GÓMEZ n LA PAZ 

Un nuevo portazo a las eleccio-

nes judiciales. Fracasó el diálo-

go convocado por el presidente 

nato de la Asamblea, el vicepre-

sidente David Choquehuanca. Y 

se ahondan la división y las po-

siciones encontradas de arcis-

tas con evistas y opositores. 

No salió humo blanco de la Vice-
presidencia del Estado, en La Paz, 
más bien tomó un color más oscu-
ro. Allí fueron citados, a las 15.00 de 
ayer, los presidentes de las cámaras 
de Diputados y de Senadores, pre-
sidentes de comisiones mixtas, je-
fes de bancada... del Movimiento 
Al Socialismo (MAS), de Comuni-
dad Ciudadana (CC) y de Creemos.  

Sin embargo, se preveía la falta 
de acuerdos porque las declara-
ciones previas venían sazonadas 
con planteamientos y exigencias 
divergentes. Por un lado, Choque-
huanca y el MAS que respalda al 

presidente Luis Arce (arcistas), y 
por el otro, el MAS que apoya al 
expresidente Evo Morales (evis-
tas) y legisladores de la oposición. 

Tras horas de reunión privada, 
las caras largas dominaron la es-
cena. Uno de los primeros en re-
ferirse al fracaso fue el titular del 
Senado, Andrónico Rodríguez, del 
bloque evista. “Lamentablemente 
no hay voluntad, consideramos 
que el pleno de la Asamblea es la 
única instancia que puede resol-
ver todo el conflicto acumulado”. 

La brújula de las judiciales está 

sin norte al igual que el año pasado, 
cuando debían realizarse pero fue-
ron bloqueadas por recursos judi-
ciales. Ahora, una acción popular 
admitida por la Sala Constitucional 
Primera de Cobija, en Pando, dejó 
en foja cero el proceso de preselec-
ción de los postulantes en la Asam-
blea, o sea, norma y convocatoria.  

 
PRÓRROGA. Así, sigue en curso 
la prórroga de mandato de las au-
toridades judiciales dictada por el 
Tribunal Constitucional en diciem-
bre del año pasado, lo cual es ob-

jetado por evistas y opositores, por 
lo cual también demandan el tra-
tamiento de los proyectos de ley 
073 y 075 para que estos magistra-
dos sean retirados de sus cargos.  

El senador Roberto Padilla 
(MAS), presidente de la comisión 
mixta de Justicia Plural, a cargo de 
la preselección junto a la comi-
sión mixta de Constitución, rati-
ficó el discurso del MAS evista, 
CC y Creemos, apuntando a Cho-
quehuanca. “Recién se atreve a 
convocarnos a una reunión, pero 
aquí nos tiene sin resultados”.  

En consonancia, Guillermo Se-
oane, senador de Creemos, re-
marcó que no hay “voluntad po-
lítica” del presidente de la Asam-
blea “para llamar a una sesión y 
tratar el problema de la Justicia, el 
problema de los autoprorrogados 
y el problema de los créditos (de 
organismos externos que son de-
mandados por el Gobierno)”. 

 
TRIBUNAL. Choquehuanca rati-
ficó su posición de esperar el pro-
nunciamiento del Constitucional 
sobre la resolución de la Sala 
Constitucional de Cobija, por lo 
cual, mediante un comunicado, le 
exhortó a emitir un fallo que brin-
de “certeza al pueblo boliviano”. 
Ayer, se supo que el tribunal ya sor-
teó el caso al Tribunal de Garantí-
as del departamento de Pando.  

Esta es la línea adoptada por el 
arcismo. “Lamentamos que una 
vez más la oposición interna 
(MAS evista) y la oposición de la 
derecha más radical han dado se-
ñales que no les importa las judi-
ciales, les hemos pedido que se 
unan al pedido que ya realizamos 
al Constitucional para que inme-
diatamente otorgue la tutela para 
que sigan las elecciones”, dijo el 
presidente de la bancada del MAS 
en Diputados, Jerges Mercado. 

 La pulseta, sobre todo en el ofi-
cialismo, dista de tener una salida, 
al igual que el rumbo de las , judi-
ciales. Y hay más, ya que senadores 
del MAS evista presentaron ayer 
ante la Justicia un recurso para que 
Choquehuanca convoque a sesión 
para definir las leyes “antiprórroga”. 

Nacional. 
Unos piden 

que el TCP se 
pronuncie y  

otros, sesión de 
la Asamblea

SIN RESULTADOS. Choquehuanca dirige el encuentro de ayer, en la Vicepresidencia del Estado. 

Fracasa el diálogo y 
se ahonda división 
en el Legislativo

Judiciales 
sin rumbo
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Reunión de 
opositores en 
EEUU desata 
polémica; CC 

niega acuerdo
los Alarcón, para marcar la pre-
sencia de Comunidad Ciudadana 
(CC), y Samuel Doria Medina, ex-
titular de Unidad Nacional (UN). 

Esto fue confirmado ayer por 
el jefe de bancada de CC en la Cá-
mara Baja, Enrique Urquidi. “Las 
oposiciones están trabajando, es-
tamos trabajando, responsable-
mente creo yo, y esto es un traba-
jo de largo plazo, es un proceso, 
no es una cuestión de una reu-
nión (…), en democracia el diálo-
go, este tipo de acercamientos 
son importantes y fundamentales 
para generar lo que la ciudadanía 
está pidiendo: una alternativa se-
ria, responsable, que termine con 
el masismo”, dijo, en conferencia. 

De acuerdo con la informa-
ción de Maclean, Doria Medina 
estuvo en la capital política de Es-
tados Unidos y firmó “un pacto 
secreto entre dos o tres candida-
tos tradicionales para hacer sus 

cosas”. Asimismo, el excanciller 
criticó que la cita se haya realiza-
do a puerta cerrada y que sus 
miembros no compartan la infor-
mación. En su criterio, eso sola-
mente genera desconfianza y es-
peculación en la población. 

“Satanizar este tipo de reunio-
nes, de acercamientos, de diálo-
gos, yo creo que no le hace bien 
a la democracia y mucho menos 
a la posibilidad de generar esta 
unidad”, lamentó Urquidi. Res-
pecto a los motivos del encuen-
tro, el diputado dijo desconocer-
los, ni quién decidió que sea así. 

 
CRÍTICAS. La reunión despertó 
críticas, polémica. Gabriela Al-
cón, viceministra de Comunica-
ción, afirmó que este hecho re-
fleja, en su criterio, la “injerencia 
de Estados Unidos” y los intere-
ses comunes con la oposición. 

Por la misma línea, Marcelo 
Pedrazas, diputado de CC, cues-
tionó que el encuentro se haya re-
alizado en Estados Unidos y no 
en territorio nacional. Según el le-
gislador, la causa es que no existe 
un ambiente seguro en el país. 

Henry Montero, jefe de ban-
cada de Creemos, afirmó que no 
conocía nada sobre esta cita. 

En tanto, Doria Medina negó 
haber participado de este encuen-
tro u otros de la misma índole. 
Dijo que no está relacionado con 
temas políticos y prefiere centrar-
se en asuntos empresariales. 

Más tarde, mediante un co-
municado, CC desmintió que 
haya firmado un acuerdo político 
con las otras fuerzas opositoras, 
cuando dos de sus representan-
tes asistieron a un “seminario-ta-
ller” en la ciudad de Washington. 

“Es totalmente falso que Co-
munidad Ciudadana haya firma-
do en esa oportunidad un acuer-
do o convenio con ninguna fuerza 
política sobre las elecciones de 
2025 ni sobre ningún otro tema. 
Cualquier información que señale 
esto falta a la verdad y lo desmen-
timos categóricamente”, aclaró.

OPOSICIÓN. MacLean implicó a Carlos Alarcón (CC), Samuel Doria Medina y Zvonko Mátkovic (Creemos).

DANIEL ZENTENO n LA PAZ 

Una reunión entre líderes oposi-

tores en Estados Unidos, su-

puestamente con un acuerdo de 

por medio para hallar una alter-

nativa al dominio político del 

Movimiento Al Socialismo (MAS), 

levantó polvareda. CC rechazó la 

firma de cualquier convenio.  

El encuentro fue advertido por el 
excanciller Ronald Maclean, 
quien afirmó que la semana pa-
sada en Washington se reunieron 
algunos líderes de la oposición. 
Según su versión, estuvieron pre-
sentes Zvonko Mátkovic, como 
representante de Creemos; Car-

Nacional.  
El excanciller 
McLean dijo 
que se firmó 

‘un pacto 
secreto’

Supuestamente fue 
un encuentro para 
avanzar en una 
‘alternativa’ al MAS

TEMÁTICA

BORIS GÓNGORA n LA PAZ 
William Tórrez y Lucy Escóbar, 
senadores por el Movimiento Al 
Socialismo (MAS) del ala evista,  
presentaron ayer una acción de 
cumplimiento contra el presiden-
te nato de la Asamblea Legislati-
va, el vicepresidente David Cho-
quehuanca, ante la Sala Consti-
tucional Primera del Tribunal De-
partamental de Justicia de La Paz. 

Según el recurso, fue puesto 
a consideración porque Cho-
quehuanca omitió convocar a 
sesión por al menos cinco me-
ses, lo que impidió el tratamien-
to y la resolución de las leyes 
“antiprórroga” 073 y 075 sobre 
los actuales magistrados del Ór-
gano Judicial y el Tribunal Cons-
titucional Plurinacional (TCP). 

“La acción de cumplimiento 
va dirigido en contra del Vice-
presidente por no haber convo-
cado dentro los plazos que esta-
blece el artículo 163, numeral 7, 
de la Constitución Política, por 
(no) haber convocado a Asam-
blea para el tratamiento y reso-
lución del proyecto de ley 073 y 
075. Hay un flagrante incumpli-
miento de deberes, sin embargo, 
nosotros lo primero que esta-
mos haciendo es dar cumpli-

El MAS evista 
presiona a 
Choquehuanca 
con un recurso

miento a la Constitución”, re-
marcó Tórrez, ante los medios.  

Precisó que la Sala Constitu-
cional tiene 24 horas para emitir 
el auto de admisión, tras lo cual 
deberá sustanciar la acción de 
cumplimiento en las siguientes 
48 horas. Sin embargo, expresó 
su preocupación por la asigna-
ción del caso al vocal Israel Cam-
pero, de quien espera que se ex-
cuse de la revisión debido a po-
tenciales “conflictos de interés”. 

 
IMAGEN. “Esperamos que los 
vocales de las Salas Constitucio-
nales a los que ha sido sorteado 
(este caso) actúen en el marco 
de la Constitución, que reivindi-
quen esa maltrecha imagen que 
tienen, fruto de la vulneración 
de la Constitución en perma-
nentes fallos y resoluciones a lo 
largo de este tiempo”, declaró. 

Mientras que la senadora Es-
cobar indicó que “desde la Cá-
mara de Senadores se está tra-
bajando para cumplir con el 
país. Hemos presentado decla-
raciones (y resoluciones) cama-
rales, minutas de comunica-
ción… un sinfín de instrumentos 
que nos permite nuestro regla-
mento para que se pueda dar 
cumplimiento a las leyes 073 y 
075 (…), y en ese sentido los se-
nadores estamos trabajando y 
vamos a seguir con esa firmeza 
desde la Cámara de Senadores”.

PRESENTACIÓN. Los senadores Tórrez y Escóbar, ayer. 

William Tórrez. ‘La acción va 
dirigida contra el Vicepresidente  
por no haber convocado dentro los  
plazos’. Senador del MAS evista

Dos senadores recurren 
a la Justicia para que se 
debatan leyes 073 y 075
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Una aeronave del TAM (archivo).

Cubrirá las rutas entre La 
Paz, Cochabamba, Santa 
Cruz y Cobija (Pando)

RODOLFO ALIAGA n LA PAZ 
Transporte Aéreo Militar – Em-
presa Pública (TAMep) anunció 
que comenzará a operar a partir 
del viernes 31 de mayo en cuatro 
rutas nacionales con una aerona-
ve y una inversión de Bs 60 millo-
nes, así lo confirmó el ministro de 
Defensa, Edmundo Novillo. 

En una primera etapa, TAMep 
cubrirá las rutas entre La Paz, Co-
chabamba, Santa Cruz y Cobija. 
La premisa es que más adelante 

se amplíe el mapa de destinos. 
“El plan de negocios va a ser en 

La Paz, Cochabamba, Santa Cruz 
y Cobija en una primera etapa, 
luego está previsto incorporar una 
segunda aeronave para incorporar 
otras ciudades del país”, indicó. 

La empresa recalcó que tiene 
un importante recurso humano 
que pondrá a disposición de los 
pasajeros. La fecha elegida para 
comenzar con el servicio respon-
de a que el 31 se celebra el aniver-
sario del Colegio Militar de Avia-
ción “Tte. Gral. Germán Busch”. 

Asimismo, la empresa deter-
minó iniciar la venta y reserva de 
pasajes en las rutas ya menciona-

das a precios módicos mediante 
la página www.tamep.bo o por 
sus redes sociales. 

TAM suspendió sus operacio-
nes comerciales el 8 de diciembre 
de la gestión 2016 por una deter-
minación del Gobierno hasta que 
se concluya el proceso de certifi-
cación ante la Dirección General 
de Aeronáutica Civil (DGAC). 

El 3 de abril de 2024, la direc-
ción del TAM comunicó que en 
este año reiniciaba sus operacio-
nes comerciales como TAMep y 
que iba a contar con tres aviones, 
sin embargo, sus deudas con el 
Servicio de Impuestos Nacionales 
(SIN) impidieron que eso ocurra.

Inversión 
de TAMep 
llega a los 

Bs 60 
millones 

Periódicamente se realiza 
las inspecciones en los 
mercados de las ciudades

Y. F. n LA PAZ 
De acuerdo con el Gobierno, los 
precios de los principales produc-
tos de la canasta familiar se man-
tienen estables respecto a los cos-
tos que se tenían hace un año.  

El ministro de Desarrollo Rural 
y Tierras, Santos Condori, dijo que, 
tras las inspecciones en mercados 
de las ciudades de La Paz y El Alto, 

se evidenció que los precios se 
mantienen en la mayoría de los 
productos de la canasta familiar. 

“Hemos comparado el precio 
(de este año) con el año pasado, a 
veces hay quienes hablan que ha 
subido el precio (de los alimen-
tos), entonces estamos compa-
rando los precios de ahora con el 
año pasado”, manifestó Condori.  

Sostuvo que, a través del Ob-
servatorio Agroambiental y Pro-
ductivo (OAP), se realiza periódi-
camente el levantamiento de da-
tos sobre los costos de los alimen-

tos en los mercados de Villa Do-
lores, en El Alto; la Rodríguez y Vi-
lla Fátima, en La Paz.  

En el caso del precio de la papa, 
según el Gobierno, a la fecha la 
arroba se vende entre Bs 30 y Bs 
33, una diferencia de unos Bs 25 
menos respecto al costo de 2023.  

El tomate mantiene el costo en 
Bs 2,50 la libra, la arroba de arveja 
bajó de Bs 81,50 a Bs 65, de haba 
Bs 43 a Bs 35, la cuarta de arroba 
de zanahoria se redujo de Bs 19 a 
Bs 14. Mientras que la arroba de 
cebolla subió de Bs 60 a Bs 61.  

Respecto a los productos cár-
nicos, Condori indicó que se evi-
denció que el kilo de la carne de 
res se mantiene en Bs 23,50, al 
igual que de cerdo en Bs 19,50. En 
tanto, la carne de pollo disminuyó 
de Bs 15,5 a 13,1 el kilo. 

Ante la consulta del porqué los 
precios de algunos alimentos como 
la cebolla y la carne de res se incre-
mentaron en algunos centros de 
abasto, el Ministro indicó que hay 
algunas personas, principalmente 
los intermediarios, que especulan 
con el costos los productos.  

Afirman que hay estabilidad en costos de alimentos

Alimentos de la canasta familiar.
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ABC evalúa ampliación 
de plazo para entrega 

de la Doble Vía El Sillar

TRABAJOS. Mantenimiento de la nueva carretera entregada en 2023.

YURI FLORES n LA PAZ 

La Administradora Boliviana de 

Carreteras (ABC) evalúa el pedi-

do de Sinohydro, de ampliar el 

plazo de entrega de la obra lue-

go de identificarse al menos cin-

co fallas en la construcción de la 

Doble Vía El Sillar, que une Co-

chabamba con Santa Cruz. 

El viceministro de Transporte, En-
rique Ponce de León, aclaró ayer 
que el plazo para la entrega de la 
obra es el 22 de mayo, pero ante los 
defectos de la vía, la china Sinohy-
dro Corportation Limited pidió 
ampliar el plazo por más de cinco 
meses, hasta el 31 de octubre. 

Informó que el personal técni-
co de la ABC y de la empresa de 
fiscalización de la obra realizan 
una inspección en el lugar donde 
se identificaron las fallas, además 
se analiza el cronograma de tra-
bajo presentado por la empresa 
contratista para solucionar los 

problemas en la carretera. 
“Han pedido un cronograma 

porque hay que hacer un diseño 
previo. La zona de El Sillar es una 
zona muy compleja geológica-
mente hablando, lo cual amerita 
que, tanto la consultora de con-
trol y monitoreo como los inge-

nieros de la ABC, puedan hacer 
las evaluaciones técnicas corres-
pondientes, entonces se está eva-
luando todo este tema para ver si 
es viable esta solicitud”, dijo.  

Afirmó que, como Gobierno, 
no se aceptará la entrega de obras 
imperfectas, toda vez que, al ser 

un contrato llave en mano, Si-
nohydro debe entregar la vía to-
talmente expedita, sin los desper-
fectos y asumiendo los costos que 
demande ese trabajo extra.  

El secretario de Relaciones de 
la Confederación de Choferes de 
Bolivia, Víctor Tarqui, dijo que se 
pidió un informe a la ABC para 
que explique el porqué de los 
constantes problemas en El Sillar.  

 
INFORME. “Es una carretera nue-
va, lamentablemente el presiden-
te de la ABC no quiere dar un in-
forme, estamos exigiendo un in-
forme real de lo que está suce-
diendo en el tema Sillar, no puede 
ser que sea interrumpido a cada 
rato”, indicó el dirigente. 

La Doble Vía El Sillar fue entre-
gada provisionalmente en no-
viembre del año pasado y se dio 
un plazo de 180 días antes de la 
recepción definitiva. En este perí-
odo se realizan trabajos de man-
tenimiento necesarios por cuenta 
de la empresa contratista. 

Esta carretera fue construida 
desde 2018, luego de realizarse di-
versos estudios técnicos y geoló-
gicos para determinar las áreas de 
inestabilidad en este tramo carre-
tero. La inversión fue de más de 
Bs 2.900 millones. Cuenta con 
cuatro túneles, los de mayor ex-
tensión del país; nueve puentes; y 
ocho viaductos; además de obras 
de arte como alcantarillas, cune-
tas y otras estructuras externas.

5
meses de plazo 

pide la china  
Sinohydro

Economía.  
La empresa 

constructora 
prevé entregar 

la obra el 31 
de octubre
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Y. F. n LA PAZ 
En el marco de la etapa pos-
censal, desde el 23 de mayo 
hasta el 22 de junio se reali-
zará la encuesta de cobertura 
censal, con el objetivo de me-
dir y evaluar la cobertura del 
Censo 2024, que se realizó el 
23 de marzo en el país. 

El director general ejecutivo 
del Instituto Nacional de Esta-
dística (INE), Humberto Aran-
dia, dijo que la encuesta de co-
bertura permitirá identificar la 
metodología para el cálculo de 
las tasas de omisión censal se-
gún áreas geográficas, además 
de identificar, cuantificar y ca-
racterizar los diferentes fenó-
menos acontecidos durante 
los días del proceso censal. 

“La encuesta de cobertura 
censal es un hito importante 
para medir y evaluar la cober-
tura del Censo”, remarcó. 

Según el cronograma, desde 
el 23 de mayo hasta el 22 de ju-
nio se realizará la recolección 
de datos, supervisión y control 
de cobertura; del 19 al 30 de ju-
nio, el cálculo de indicadores 
de la muestra y en 2025, el cál-
culo de la omisión censal.   

Arandia detalló que la 
muestra se realizará en 21.096 
viviendas de los nueve depar-
tamentos del país, donde se 
desplazarán 295 personas, 
como parte del personal ope-
rativo para realizar la encuesta 
de cobertura del Censo 2024.  

El operativo se llevará a 
cabo con la muestra aleatoria, 
de donde se seleccionan los 
segmentos censales; se asigna 
a cada encuestador un conjun-
to de segmentos de la muestra.

El INE inicia 
encuesta de 
cobertura 
del Censo
ECONOMÍA. La muestra 
se realizará en 21.096 
viviendas del país

ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 

Tras la ampliación del horario de 

atención a 24 horas los siete 

días de la semana en la frontera 

entre Bolivia y Chile, el flujo au-

mentó en 45% la primera noche, 

pasando de 847 a 1.197 los me-

dios de transporte que cruzaron 

el miércoles de un país a otro. 

La presidenta de la Aduana Na-
cional, Karina Serrudo, destacó 
ayer el gran esfuerzo que realizó 
la estatal para este “hito histórico”. 
Además, resaltó el trabajo coordi-
nado con Chile para beneficio del 
comercio exterior boliviano, pues 
se reducirán los costos y tiempos. 

Serrudo remarcó que desde 
1904, las aduanas de ambos países 
cumplían un solo turno de entre 
ocho y 10 horas; sin embargo, 120 
años después se logró el acuerdo 

para que el trabajo sea 24 
horas, los siete días de 
la semana, en Tam-
bo Quemado-
Chungará y Pisi-
ga-Colchane. 

“Nosotros te-
nemos un flujo 
comercial diario 
en Tambo Quema-
do y Pisiga, en ocho a 
10 horas, de unos 847 
medios de transporte y ano-
che (miércoles), con el turno noc-
turno, hemos tenido el paso de 
350 medios de transporte, es decir 
pasamos de 847 a 1.197 medios de 
transporte en una sola noche”. 

Serrudo dijo que de los medios 
de transporte que la noche del 
miércoles cruzaron la frontera, 
287 eran camiones cargados de 
importaciones y exportaciones, 41 

eran buses con 60 pasajeros cada 
uno, y 22, vehículos de turismo. 

Asimismo, la presidenta expli-
có que esta ampliación en el ho-
rario de atención beneficiará al 
comercio internacional, a los 
despachantes, exportadores, in-
dustriales, gremialistas, importa-
dores, comerciantes y turistas. 

Subrayó que los pasajeros y ex-
portadores ya no tendrán que 
dormir en los vehículos y soportar 
las inclemencias del tiempo si lle-
gan tarde a las fronteras, pues 
ahora podrán circular en cual-
quier horario sin restricciones. 

Serrudo prevé que con el nue-
vo horario las exportaciones cre-
cerán en un 20% y las importacio-
nes en 17%, durante los primeros 
tres meses. “La recaudación adua-
nera boliviana se incrementará 
también en esos dos pasos fron-
terizos en un 17%”, remarcó. 

Para cumplir el objetivo, en 
Tambo Quemado y Pisiga la 
Aduana está incrementando su 

personal de 44 a 87 funciona-
rios, con un gasto adicio-

nal de Bs 430.000, que 
saldrán de los re-

cursos propios de 
la institución. 

Al respecto, el 
cónsul de Chile 
en Bolivia, Fer-

nando Rafael Ve-
lasco, señaló que la 

ampliación de hora-
rios también llegará a 

los puertos de la nación veci-
na para beneficio de todo el co-
mercio exterior boliviano. 

“Vamos a trabajar para poder 
también proteger de mejor ma-
nera la extensa frontera común, 
para evitar temas de contraban-
do que preocupan y evitar el trá-
fico de armas que hemos visto 
en el último tiempo, y la migra-
ción irregular”, complementó. 

Aduanas de Bolivia y 
Chile atienden 24/7;  
sube en 45% el flujo 

Economía. La 
presidenta de la 

entidad dice que 
tras 120 años se 

amplían horarios

INFORME. La presidenta de la Aduana, Karina Serrudo, y el cónsul de Chile en Bolivia, Fernando Velasco.

Vamos a trabajar 
para poder también 
proteger la extensa 
frontera común 

FERNANDO VELASCO

350
medios de trans-
porte pasaron la 

frontera de noche

E. I. n LA PAZ 
Dos bolivianos resultaron heri-
dos de bala y detenidos después 
de intentar atropellar a carabine-
ros y militares en su afán de eva-
dir un control fronterizo en Chile 
para, presuntamente, ingresar a 
Bolivia tres autos robados. 

Según el periódico La Cuarta 
de Chile, el hecho ocurrió la 

mañana de ayer en el Hito Ca-
jón, en la frontera de la región 
de Antofagasta. 

“En las inmediaciones de la 
Ruta 27CH, cerca del paso fronte-
rizo de Hito Cajón, los uniforma-
dos detectaron el movimiento 
sospechoso de tres camionetas de 
color rojo. Al acercarse, los con-
ductores aceleraron y quisieron 
escapar incluso atacando a los 
uniformados con los vehículos”, 
informa el medio de prensa. 

Asimismo, explica que, según 
la información de Carabineros y 

militares, los implicados llevaban 
hacia Bolivia tres camionetas ro-
badas en Chile. Complementa 
que, tras el intento de atropello, 
las fuerzas de resguardo usaron 
sus armas de servicio y dispara-
ron a los bolivianos. Dos de ellos 
resultaron heridos y detenidos. 

Dos de los vehículos, que figu-
raban como robados, fueron recu-
perados, mientras que la tercera 
camioneta logró huir a Bolivia. 

“Los dos bolivianos heridos 
fueron trasladados al Hospital 
Carlos Cisternas y no se repor-

taron funcionarios policiales ni 
militares heridos”. 

De acuerdo con el delegado 
presidencial provincial de El Loa, 
Miguel Ballesteros, “el procedi-
miento se enmarca en el desplie-
gue de resguardo fronterizo”. La 
autoridad añadió que las camio-
netas habrían sido robadas la no-
che del miércoles en Calama. 

En agosto de 2023, los gobier-
nos de Bolivia y Chile suscribieron 
acuerdos de cooperación para la 
investigación y lucha contra el in-
greso al país de vehículos robados.

Bolivianos, heridos de bala al intentar evadir control
ECONOMÍA. Autoridades 
de Chile afirman que 
llevaban coches robados

Las camionetas recuperadas.
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ROSÍO FLORES n LA PAZ 

Al menos 400 personas fueron 

víctimas de estafa a través de las 

redes sociales. Luego de una in-

vestigación de Cibercrimen, de la 

Policía, se logró dar con la red de 

estafadores, conformada por al 

menos 10 personas, entre reos y 

exreos de la cárcel de Palmasola. 

El operativo se realizó el miércoles 
en la ciudad de Santa Cruz, en la 
zona Villa Primero de Mayo. Allí, 
en la denominada “granja de click”, 
desde donde los antisociales ope-
raban, la Policía encontró innume-
rables artefactos, entre celulares, 
laptops, armas de fuego y más de 
80 chips de empresas de telefonía 
celular que usaban los antisociales 
para cometer sus delitos. 

“Me llegó un mensaje a mi ce-
lular donde me pedían ayudar a 
una doctora que venía de Afganis-
tán. Querían que yo le ayude a sa-
lir de ese país, porque ella no tenía 
supuestamente a nadie. Entonces 
empezó ahí. Primero me hicieron 
depositar 8.000 bolivianos, porque 
me dijeron que la doctora me es-
taba mandando 400.000 dólares. 
Luego me pidieron otros montos 
por impuestos y deposité hasta 
que empecé a sospechar porque 
me pedían depósitos a cuentas 
diferentes”, relató un hombre que 
perdió Bs 30.000.   

Otra víctima relató que en las 
redes sociales salió una oferta de 
trabajo desde casa y solo le pedían 
tener acceso a internet y un celu-
lar. Así la mujer accedió y el pri-
mer día “de trabajo”, que consistía 
en hacer compras vía internet, re-
cibió una remuneración de Bs 400.  

“La primera vez te convencen 
porque te pagan. En la siguiente 
me dijeron que haga una compra 
con un monto más alto, así lo 
hice y ahí ya me dicen que hice 
mal la transacción y que me con-

gelaron la cuenta. Así perdí 8.000 
dólares’, relató la víctima. 

El viceministro de Régimen In-
terior y Policía, Jhonny Aguilera, 
informó de la aprehensión de cua-
tro personas, tres varones y una 
mujer, quienes realizaban las es-

tafas desde la vivienda allanada. 
Éstos estaban en combinación 
con seis reos de Palmasola, donde 
cumplen sentencia por casos de 
violación y estafa, entre otros.   

En conferencia de prensa, 
Aguilera dijo que estas personas 

86
chips de teléfonos 
celular tenía la red 

de estafadores

Seguridad.  
Las víctimas 
perdieron 
desde  
Bs 14.000 
hasta 30.000 

Cae red de estafadores 
cibernéticos; hay  

más de 400 víctimas

REGISTRO. Los estafadores anotaban nombres de víctimas.CHIPS. Más de 80 tarjetas SIM fueron secuestradas.SECUESTRO. Celulares fueron hallados en el operativo.

clonaron las cuentas de redes so-
ciales de empresas de transporte 
aéreo, otras de provisión de gra-
nos, empresas de venta de vehí-
culos y motocicletas, entre otras. 

“En el operativo se ha secues-
trado armas de fuego calibre 22, 
86 chips de teléfonos, nueve celu-
lares y agendas donde tenían ano-
tados los nombres de las víctimas. 
En las laptops se halló los perfiles 
falsos de las empresas BoA, Ecojet 
y otras”, informó la autoridad. 

Aguilera señaló que los seis pri-
vados de libertad que formaban 
parte de esta banda delincuencial 
están aislados y en las próximas 
horas serán trasladados a otros 
recintos carcelarios. 

En tanto, los otros aprehendi-
dos, algunos exreos que hace pocos 
meses recobraron su libertad, serán 
puestos a disposición de la Justicia. 

Aguilera exhortó a la población 
a tener cuidado con estas estafas 
cibernéticas. Recomendó no res-
ponder a los mensajes de personas 
y números de celular desconocidos.  

 
DINERO. La Policía realizará un 
análisis forense digital para rastre-
ar el dinero recolectado producto 
de las estafas. Aguilera dijo que de 
ser necesario se recurrá a la coo-
peración internacional.  

“Lo que corresponde ahora es 
hacer un seguimiento de las 
transacciones financieras que 
esos sujetos han tenido, pues lo 
que logramos realizar hasta el 
momento, es recopilar datos y la 
información de las víctimas”, sos-
tuvo la autoridad. 

El viceministro pidió a la po-
blación denunciar sobre situacio-
nes sospechosas y también llamó 
a  las víctimas de estafas digitales 
a sumarse a las denuncias contra 
los ciberdelincuentes.

'Los antisociales 
operaban desde  
una granja de click'

JHONNY AGUILERA

OMAR RODRIGO ARIAS SEJAS 

Aprehendido-Autor intelectual y material.

BERTHA SILVA  

GONZALES MERCADO 

Aprehendida-Autora material.

JOSEL JAEL  

ANSIETA RODRÍGUEZ  

Privado de libertad- 

Marketinero.

DENAR CALDERÓN 

RODRÍGUEZ  

Privado de libertad- 

Marketinero.

SADAN HUGO COL-

QUE CARMONA  

Privado de libertad- 

Marketinero.

WILSON LIMPIAS 

MÉNDEZ  

Privado de libertad- 

Marketinero.

LUIS GARCÍA  

PEDRAZA  

Privado de libertad- 

Estafa con venta  

de granos.

CRISTIAN DIEGO  

CALDERÓN  

Privado de libertad- 

Estafa con venta  

de granos.

KEVIN ARIEL  

DELGADO PACORA 

Aprehendido-Autor material.

MIGUEL ÁNGEL  

GARNICA GONZALES  

Prófugo-Autor material.
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RODOLFO ALIAGA n LA PAZ 

Róger Serrate fue nombrado 

secretario de Administración y 

Finanzas y Mario Centellas 

como secretario de Administra-

ción Tributaria. Estos ajustes, 

según Jhonny Fernández, bus-

can mejorar la gestión. 

El alcalde de Santa Cruz de la 
Sierra, Jhonny Fernández, anun-
ció nuevos cambios en el Ejecu-
tivo municipal ayer jueves. Ró-
ger Serrate fue designado como 
nuevo secretario de Administra-
ción y Finanzas y Mario Cente-
llas estará a la cabeza de la Se-
cretaría Municipal de Adminis-
tración Tributaria. 

“Hemos hecho algunos ajus-
tes en las áreas jurídica y plani-
ficación, hemos trabajado en 
evaluación y hemos hecho los 
cambios. (En ese marco), asume 
la Secretaría de Administración 
y Finanzas el licenciado Serrate, 
también el licenciado Centellas 
asume la Administración Tribu-
taria”, dijo el burgomaestre en 
conferencia de prensa. 

Fernández descartó que es-
tos cambios sean por actos de 

Nuevos ajustes 
en la Alcaldía, 
Jhonny cambia 
dos secretarios

Ciudades. El 
alcalde, Jhonny 

Fernández, 
calificó los relevos 

como ‘ajustes’.

corrupción, como las denun-
cias por supuestos pagos de 
concusión, al interior de la al-
caldía cruceña. 

“No, de ninguna manera, es-
tos ajustes son para ir mejoran-
do la gestión municipal y los 
servicios para nuestra pobla-
ción”, respondió Fernández 
ante la consulta de uno de los 
periodistas. 

El martes, un funcionario 
municipal fue aprehendido por 
la Policía debido a denuncias de 
concusión y de quien se dice exi-
gió pagos de hasta Bs 3.700 a la 
propietaria de una tienda que 
vende coca por una licencia de 
funcionamiento.  

“Tengo que ir haciendo los 
ajustes donde vea que no se es-
tán cumpliendo las metas que 
uno se traza, donde vemos que 
hay algunas dificultades. Lo que 
tenemos que hacer es cumplir 
con nuestro plan anual operati-
vo, cumplir con nuestras metas 
y nuestras políticas de desarrollo 
local”, explicó el alcalde. 

El pasado 6 de mayo, Fernán-
dez anunció la salida del cargo 
de la secretaria de Planificación, 
Andrea Daza, y su reemplazo 
con Mariana Daga. El relevo se 
produjo en medio de sonados 
cuestionamientos en relación a 
los predios donde está ubicado 
el mercado Mutualista.  

Previamente, también se die-
ron cambios en las Dirección 
General y la Dirección de Asun-
tos Jurídicos.  

Fernández dijo que trabajará 
en mejorar las recaudaciones y 
anticipó un paquete de incenti-
vos. “Vamos a lanzar también 
las aplicaciones” para facilitar el 
pago de impuestos, agregó.  

DESIGNADOS. Mario Centellas (izq.) y Róger Serrate (der.).

Santa Cruz
laRazón
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A. P. n LA PAZ 
El Gran Poder se acerca. Este do-
mingo, La Paz retumbará al rit-
mo de las bandas en la conocida 
Promesa, previa a la entrada. 

El evento paralizará varias vías 
de La Paz para permitir el paso de 
las más de 75 fraternidades que 
participarán este año en esta fes-
tividad religiosa y folklórica. 

“Este 19 de mayo se realiza la 
Promesa (…) y el próximo sábado 
25 estaremos disfrutando del 
Gran Poder 2024, la experiencia 
Gran Poder vuelve nuevamente, 
así que los esperamos”, expresó el 
secretario municipal de Culturas 
y Turismo, Rodney Miranda. 

La Alcaldía informó que el re-
corrido de este evento previo será 
por la avenida Baptista y hasta la 
plaza Eguino. Este año será espe-
cial, ya que la Asociación de Con-
juntos Folklóricos del Gran Poder 
(ACFGP) celebra sus bodas de 

oro. Los fraternos ya tienen todo 
listo para este domingo. 

“El recorrido es toda la aveni-
da Baptista hasta llegar a la Gari-
ta de Lima; nos conectamos a la 
Max Paredes, avenida Buenos Ai-
res, ingresamos por Pedro de la 
Gasca, para continuar con la calle 
Vicente Ochoa, bajar por la calle 
Antonio Gallardo, justamente por 
el atrio de nuestro Jesús del Gran 
Poder; bajamos por la Sebastián 
Segurola, nos conectamos por la 
Sagárnaga e Illampu, y termina 
en la plaza Eguino; este es el re-

corrido oficial de la preentrada de 
este domingo”, indicó el presiden-
te de la ACFGP, Galo Carrillo. 

Para los danzarines es una fe-
cha especial. Luego de meses de 
preparativos y ensayos, el domin-
go harán el recorrido de la Pro-
mesa al Señor Jesús del Gran Po-
der, en honor a quien se desarro-
lla esta festividad. Para cumplirlo, 
preparan galas especiales. 

La comuna realizó un reco-
rrido esta semana para verificar 
la ruta que cumplirá la gran en-
trada el siguiente sábado.

El Gran Poder cumple la Promesa este domingo
Más de 75 fraternidades 
harán su paso por el 
recorrido en La Paz

Cientos de bailarines participarán.

A. P. n LA PAZ 
La alerta por frío se extiende en el 
país. El Servicio Nacional de Me-
teorología e Hidrología (Senamhi) 
emitió ayer un nuevo pronóstico 
de descenso de temperaturas, que 
afectará a seis departamentos. 

“Se pronostica el ingreso de un 
frente frío al territorio boliviano 
que ocasionará descensos brus-
cos de temperaturas”, señala la 
alerta publicada por el Senamhi. 

La institución ya había emi-
tido una alerta naranja por des-

censo de temperaturas entre el 
13 y 16 de este mes; no obstan-
te, el pronóstico aún prevé días 
fríos, por lo que ésta fue amplia-
da hasta el domingo 19. 

En este nuevo aviso de alerta 
naranja, se alertó de la “probabili-
dad de heladas en valles de Tarija, 
Chuquisaca y Santa Cruz”. 

Cinco departamentos serán 
afectados por este frente frío, que 
se prevé genere temperaturas de 
entre 9 y 12 grados centígrados.  

El primero es Beni, donde la 
alerta rige para las provincias 
Marbán, Moxos, Cercado, Iténez, 
Mamoré, Yacuma, Vaca Díez y Ba-
llivián. En el departamento de 
Pando las afectadas serán Nicolas 

Suárez, Abuná, Federico Román, 
Manuripi y Madre de Dios. 

Este aviso incluye también a 
Campero, Mizque, Carrasco, Tira-
que, Chapare y Ayopaya, en Co-
chabamba; y O’ Connor, Gran 
Chaco y “probabilidad de heladas” 
en Arce, Méndez, Avilés, y Cerca-
do, del departamento de Tarija. 

Heladas se prevén también en 
las provincias Sur Cinti, Nor Cinti 
y Azurduy, en Chuquisaca. En tan-
to que en Santa Cruz la alerta rige 
para las provincias Andres Ibáñez, 
Warnes, Ichilo, Sara, Santiesteban, 
Chuiquitos, Guarayos, Ñuflo de 
Chávez, Velasco, Ángel Sandóval, 
Germán Busch y Cordillera. El frío 
se siente en gran parte del país.

Amplían 
la alerta 

por frío y 
se prevén 

heladas

Las bajas temperaturas 
seguirán en el país 
este fin de semana

Las temperaturas bajarán.
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MEDIDA. Personal de salud es parte del grupo beneficiario de esta fase.

Sociedad. El 
Ministerio de 
Salud hizo un 

llamado a la 
población

AYLIN PEÑARANDA n LA PAZ 

Pese a la preocupación por las 

infecciones respiratorias, la va-

cunación contra la influenza no 

avanza de la manera esperada. 

El Ministerio de Salud realizó un 

llamado a la población beneficia-

da en esta fase, de la cual ni el 

20% ha acudido por su dosis. 

“A la fecha tenemos 18,7% de co-
bertura de vacunación, que es 
muy baja. Deberíamos estar cu-
briendo cerca del 30%”, explicó el 
viceministro de Promoción, Vigi-
lancia Epidemiológica y Medicina 
Tradicional, Max Enríquez. 

La campaña de vacunación 
contra la influenza empezó el 2 de 
mayo en el territorio nacional,  tras 
el arribo del primer lote de dosis. 

El Ministerio de Salud informó 
que hizo las gestiones para acele-
rar la llegada de esta primera en-
trega ante la aparición de casos 
en el país. Con ésta se dio paso a 
una fase inicial de la campaña. 

Se contempla beneficiar a be-
bés de entre seis y 23 meses de 
edad, adultos mayores, personas 
con enfermedades de base, emba-
razadas y personal de salud; es 
decir, poblaciones vulnerables a 
cuadros graves de influenza. 

El 22 de abril se informó del 
arribo de las vacunas y tras un 
proceso de entrega a cada región, 
el 2 de mayo, Salud anunció el co-
mienzo de la campaña nacional. 

Para todos los beneficiados, las 
dosis están disponibles de forma 
gratuita en los establecimientos 
de salud y puntos de inoculación. 

No obstante, hasta el momen-
to la demanda no es buena. Esto 
pese a que las vacunas eran muy 
demandadas antes de su arribo, 
dado que en regiones como San-
ta Cruz se había presentado un 
brote de esta enfermedad. 

En La Paz, así como otras re-
giones, se ha reportado un incre-
mento de las infecciones respira-
torias, pero todavía una baja de-
manda de los inoculantes. 

“Se invita a la población de la 
primera fase del grupo habilitado, 
acudir a los puntos de vacuna-
ción, efectivamente las cifras son 
muy bajas y eso es preocupante 
para nosotros. Concientizar a la 
población que la vacuna es una 
manera de prevenir complicacio-
nes por las infecciones respirato-
rias, evitar la neumonía y la mor-
talidad alta”, señaló la directora 
municipal de Salud de La Paz, Pa-
mela Berrios, el miércoles.

La vacunación contra 
la influenza es ‘muy 

baja’ en el país

15
días pasaron des-
de el inicio de la 

campaña

 ‘A la fecha tenemos 
18,7% de cobertura 
de vacunación,  
que es muy baja’

MAX ENRÍQUEZ

la
 r

a
zó

n
-a

r
c

h
iv

o

la
 r

a
zó

n
-a

r
c

h
iv

o



LA RAZÓN
AL CIERRE. LO URGENTE

VIERNES, 17 DE MAYO DE 2024

A9

Por caso YLB, 
aprehenden a 
representante 

de Gerimex

La ATT bloquea 
6.500 líneas móviles 

usadas en estafas

Economía. La 
implicada, del 

grupo Garafulic,  
se declaró 

inocente ante 
las acusaciones

DANIEL ZENTENO n LA PAZ 

La representante de la empresa 

Gerimex SRL, Paula G. R., del gru-

po Garafulic, fue aprehendida tras 

ser implicada en el caso de las 

18 piscinas de evaporación de las 

plantas de cloruro de potasio y 

carbonato de litio de Yacimientos 

del Litio Bolivianos (YLB). 

La aprehensión se realizó el 
miércoles, cuando Paula G. R. 
presentó su declaración ante el 
Ministerio Público. La empresa 
Gerimex SRL se adjudicó, entre 
2013 y 2019, ocho contratos di-
rectos para el proyecto del litio. 
Se estima que los convenios su-
man un total de Bs 186 millones. 

Gerimex estaba encargada de 
la construcción de la Planta Indus-

trial de Carbonato de Litio y la im-
permeabilización de las piscinas 
para la obtención de la materia 
prima para el complejo industrial. 

El 18 de abril, YLB activó una 
demanda penal contra exdirecti-
vos y una empresa contratista, 
luego de una auditoría interna. Se 
halló problemas en 18 piscinas de 
evaporación. De acuerdo con la 
estatal, el daño económico supe-
ra los Bs 425 millones. Supuesta-
mente, el complejo industrial se 
encontró “en cimientos” y sin ca-
pacidad de dar resultados. 

 
DETENCIONES. Paula G. R. es 
la sexta aprehendida por el caso. 
Los otros cinco son el exministro 
de Minería y exgerente de Recur-
sos Evaporíticos Luis Alberto 
Echazú, Paul Q. B. y Cristian A. 
A., los tres con detención domi-
ciliaria; mientras que el exjefe de 
planta Edwin F. U. y Jorge F. M. 
tienen detención preventiva en 
el penal de San Pedro, en La Paz. 

Más allá de la aprehensión a 
la representante, el Gobierno 
tomó otras medidas: solicitó el 
congelamiento de las acciones 
de la empresa Gerimex SRL. 

En tanto, el fiscal departa-
mental de La Paz, William Alave, 
informó que todavía tienen al 
menos cinco órdenes de apre-
hensión más, aunque no brindó 
información de los investigados. 

Adicionalmente, el Ministerio 
Público emitió alertas migrato-
rias para que los involucrados en 
el caso no puedan salir del país. 

En breve encuentro con los 
medios, Paula G. R. se declaró 
inocente frente al proceso penal 
que se le sigue en el caso por 
YLB, a tiempo de ratificar que se 
presentó ante la Fiscalía de La 
Paz de manera voluntaria. 

“Soy inocente. Es un proceso 
judicial a seguir y como todos, 
voy a demostrar mi inocencia”, 
dijo la sindicada, a los medios.INVESTIGADA. La representante Paula G. R., en la FELCC paceña. 

Se advierte de delitos de 
suplantación de identidad 
para obtener la contraseña

fas a través de WhatsApp, la ATT 
impulsa una campaña para con-
cientizar a la población sobre la 
utilización de estas aplicaciones 
en los teléfonos celulares. 

“Tenemos alrededor de 6.500 
líneas (móviles) ya bloqueadas 
(…). Esto ya hemos alertado a la 
población, estamos en una cam-
paña de educación masiva con 
los operadores, medios de comu-
nicación, entidades públicas, pri-
vadas, para que la sociedad ten-
ga este tipo de controles”, dijo. 

El 24 de mayo del año pasado, 
la ATT lanzó la plataforma “Blo-

quea la Estafa” para denunciar 
mensajes fraudulentos a través 
de WhatsApp, Telegram y redes 
sociales con el objetivo de blo-
quear los dispositivos y las líneas 
que se usan para estos ilícitos. 

Ríos complementó que quie-
nes pretenden estafar a la pobla-
ción utilizan el mecanismo phis-
hing, término informático sobre 
técnicas para obtener informa-
ción confidencial, como revelar 
contraseñas, cuentas y acceder a 
sus recursos económicos. 

“Están habiendo hartos deli-
tos de suplantación de identidad 
para obtener el password del 
WhatsApp, donde una vez obte-
niendo el WhatsApp, a través de 
engaños, logran suplantar la 
identidad para obtener la agenda 
de contactos de ellos, usuarios, 
con eso empiezan a mandar 
ofertas laborales, oferta de dóla-
res y otro tipo de ilícitos, y la gen-
te cae y hace depósitos”, señaló. 

YURI FLORES n LA PAZ 
El director de la Autoridad de 
Regulación y fiscalización de Te-
lecomunicaciones y Transpor-
tes (ATT), Néstor Ríos, informó 
que se tiene alrededor de 6.500 
líneas móviles bloqueadas por-
que realizaban estafas digitales. 

Además, para evitar que algu-
nas personas mal utilicen las lí-
neas móviles y realicen las esta-

y
lb
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El nivel de este Fitaz si-
gue en caída libre. Es un 
problema de curaduría. 

¿Es la endogamia o la mala 
suerte? No sé por qué espa-
cios como el Bunker están 
marginados de la programa-
ción. ¿Es un tema de butacas? 
Casa Grito tiene las mismas y 
sí está. La noche del miércoles 
acudimos treinta personas al 
Espacio Kúu para ver una 
obra nacional. La capacidad 
del teatro (en la platea baja) 
es de cuatrocientos asientos. 

Doña Gladys, del 
elenco Ditirambo de 

Santa Cruz (con dirección de 
Porfirio Azogue), no clasifica 
para un festival internacional 
de teatro. ¿Quién avaló su lle-
gada? La obra es un espectá-
culo musical de variedades al-
rededor de de la gran cantante 
Gladys Moreno. Solo por mo-
mentos, cuando Carolina Soliz 
(gran actriz) se queda “solinga” 
en el escenario (y clama en 
monólogo conmovedor por el 
abandono institucional sufri-
do) la obra levanta. Esa veta es 
rápidamente desechada para 
que vuelva la estampa. No nos 
olvidemos que la gente viene 

al teatro a divertirse (espero se 
entienda el sarcasmo). 

El texto es superficial y las 
actuaciones —de buenos can-
tantes y músicos— se alejan de 
la interpretación teatral. A ra-
tos me recuerdan a las burlas 
de Les Luthiers. Los engancha-
ditos de los temas más conoci-
dos, el intervalo de un señor 
que versionea un tema de 
Queen, el uso innecesario de 
micrófonos junto a las caren-
cias dramatúrgicas sonrojan.  

El deje regionalista también 
complota en contra. “Somos 
dos culturas y dos mundos to-

talmente diferentes, oriente y 
occidente”. Así habla el perso-
naje de la hija de Gladys. Se su-
pone que la obra es un home-
naje a su vida. Pero la “embaja-
dora de la canción” es retratada 
como una señora renegona y 
preocupada exclusivamente 
por la plata. No es un tributo 
(bien o mal hecho/concebido); 
es un flaco favor para doña 
Gladys. Y para el Fitaz. 
 
 

 
Ricardo Bajo   

es periodista.

Día

7
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ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 
El vicepresidente David Cho-
quehuanca y el subdirector ge-
neral y representante regional 
de la Organización de las Na-
ciones Unidas para la Alimen-
tación y la Agricultura (FAO), 
Mario Lubetkin, firmaron ayer 
el nuevo Marco de Programa-
ción de país por cuatro años 
más, para reforzar los lazos de 
colaboración y avanzar en la 
seguridad alimentaria. 

“Este año ha sido crucial, ya 
que junto con técnicos de Boli-
via y de la FAO trabajamos in-
tensamente para llegar a este 
acuerdo. Hemos escuchado del 
Vicepresidente una serie de re-
flexiones sobre los desafíos ali-
mentarios y nutricionales que 
enfrenta Bolivia, en el esfuerzo 
por recuperar y valorar lo ances-
tral alimentario de la mejor ma-
nera posible”, afirmó Lubetkin. 

En el encuentro, el Vicepre-
sidente solicitó a la FAO su par-
ticipación activa en la proble-
mática del uso del fuego en la 
agricultura para evitar incen-
dios. La entidad internacional 
comprometió todo su apoyo. 

Lubetkin destacó, además, 
el contexto del Año Internacio-
nal de los Camélidos, declara-
do por las Naciones Unidas 
como una oportunidad para 
enfocar las acciones hacia la 
promoción de estos animales. 

“Nos hemos puesto a dispo-
sición del Gobierno boliviano en 
nuestra responsabilidad como 
organización internacional de 
respaldo a los temas alimenta-
rios y nutricionales para seguir 
trabajando en nuevos proyectos 
junto a otros actores de la socie-
dad”, subrayó Lubetkin.

Bolivia y FAO 
refuerzan  
sus lazos de 
colaboración
Lubetkin destacó el 
esfuerzo por recuperar 
lo ancestral alimentario

ROCIO FLORES,  

AYLIN PEÑARANDA n LA PAZ 

Los casos de meningitis en la 

Anapol subieron a cuatro: en las 

últimas horas se confirmó que 

otros tres estudiantes padecen 

la enfermedad y hay otros 33 

sospechosos, según el vicemi-

nistro de Promoción y Vigilancia 

Epidemiológica, Max Enríquez. 

El funcionario informó que el pri-
mer paciente está en la unidad de 
terapia intensiva del Hospital 
Obrero, sin embargo, aclaró que 
su estado de salud es estable. “Te-
nemos este caso (del primer ca-
dete) que está en la unidad de te-
rapia intensiva. Está estable, en 
proceso de recuperación”, dijo. 

Sobre los otros tres contagia-
dos de la Academia Nacional de 
Policías (Anapol), señaló que son 
cadetes que tenían cercanía con 
el primer enfermo, por lo que pre-
sentaban síntomas. Ahora, ellos 
reciben atención médica y están 
bajo observación y recuperación. 
“No presentan complicaciones”. 

El personal del Ministerio de 
Salud y el Servicio Departamental 
de Salud (Sedes) activaron proto-
colos para evitar la propagación 
de la enfermedad, entre ellos la fu-
migación y desinfección de todos 
los ambientes de esa institución. 

 
PRUEBAS. El Instituto Nacional 
de Laboratorios de Salud (Inlasa) 
realiza la toma de pruebas labora-
toriales para confirmar o descartar 
la enfermedad en los otros 33 sos-
pechosos. “Las muestras están 
siendo procesadas. Mañana (hoy) 
ya tendremos los resultados”.   

Las clases en la Anapol se en-
cuentran suspendidas para evitar 
la propagación de este mal. 

La Organización Mundial de 
la Salud (OMS) detalla que: “La 
meningitis es una infección gra-
ve de las meninges, es decir, de 
las membranas que revisten el 
cerebro y la médula espinal”. 

¿Por qué preocupa su apari-
ción? Como otras enfermedades 
puede llegar a ser mortal si no se 
ejecuta un tratamiento adecuado 
y oportuno. El jefe de la Unidad 
de Epidemiología e Investigación 
del Servicio Departamental de 
Salud (Sedes), Javier Mamani, in-

dicó que una efectiva forma de 
prevención es la vacunación. 

“Colocamos una vacuna penta-
valente a los dos meses (de edad), 
a los cuatro meses, esta vacuna 
pentavalente va a proteger de la 
meningitis, y no solo eso, a la edad 
de 12 meses, es decir al año de 
edad, también coloca-
mos una vacuna que 
es la antineumocó-
cica, que es la ter-
cera dosis, que 
protege de la me-
ningitis”, señaló. 

Sobre los sín-
tomas, la publica-
ción de la OMS de-
talla: “Rigidez de 
nuca, fiebre alta, fotofo-

bia, confusión, cefaleas y vómitos”.  
En La Paz se pidió no tener 

alarma. No es la primera vez que 
esta enfermedad se registra en el 
país ni en el departamento. Ape-
nas el año pasado ya se conoció 
de dos casos en una unidad edu-

cativa del centro paceño. 
Sobre la Anapol, el Se-
des aseguró que se 

asumieron las me-
didas para evitar 
que el brote se ex-
panda. “Este bro-
te ha sido contro-
lado de manera 

eficaz, oportuna 
(...). Este foco está 

en un lugar, lo hemos 
bloqueado”, explicó.

Hay cuatro casos de 
meningitis en la Anapol 

y 33 sospechosos
Sociedad.  

Las clases y las 
visitas están 

suspendidas 
en la academia 

de la Policía

PREVENCIÓN. Una ambulancia ingresa a la Academia Nacional de Policías, tras los casos de meningitis.

3
cadetes no  
presentan  

complicaciones

‘Doña 
Gladys’: un 
flaco favor
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AFP n WASHINGTON 
El FMI insiste en que el plan de 
ajuste de Argentina está dando 
“resultados mejores de lo espe-
rado” y prevé que la economía 
“empiece a crecer” en el segun-
do semestre del año, afirmó 
ayer jueves una portavoz de la 
organización financiera. 

El Fondo Monetario Inter-
nacional está satisfecho con 
los progresos realizados desde 
que el presidente ultraliberal 
Javier Milei asumió el cargo 
con un objetivo: cortar drásti-
camente el gasto, lo que deno-
minó plan “motosierra”. 

“La fuerte implicación y la 
aplicación decidida por parte 
de las autoridades de su plan 
de estabilización están dando 
resultados mejores de lo espe-
rado”, afirmó Julie Kozack, di-
rectora de comunicaciones del 
Fondo en rueda de prensa en 
Washington. Citó el primer su-
perávit fiscal trimestral en 16 
años, la “rápida recuperación” 
de las reservas internacionales 
y una mejora del balance del 
banco central, así como una 
rápida reducción de la infla-
ción, que pasó del 25% en di-
ciembre al 8,8% en abril.

Esperan 
crecimiento 
económico 
argentino 
El FMI dice que podría 
ser para el segundo 
semestre de este año

La analista Emilia Trabuco 
dice que la situación se 
puede complicar más

ANDREA CONDORI n LA PAZ 
La analista política argentina Emi-
lia Trabuco lamentó que su país 
atraviesa, desde hace ocho años, 
por una pérdida de poder adqui-
sitivo, producto de la recesión con 
alta inflación que vive desde 2016. 

En Piedra, Papel y Tinta, de LA 
RAZÓN, advirtió que, si no aparece 

una propuesta que haga frente al 
modelo neoliberal del presidente 
de Argentina, Javier Milei, la “si-
tuación se va a profundizar en 
sentido negativo”. 

Argentina sufre una de las cri-
sis socioeconómicas más duras 
de su historia. Un 60% de la po-
blación ha caído en la pobreza. 
Aunque Milei celebró días atrás 
que durante el primer trimestre 
se haya registrado un superávit 
fiscal desde 2008. En medio de du-
ros ajustes económicos, el congre-

so del vecino país debate distintas 
leyes, como la de Bases y Ómni-
bus. Otra de las preocupaciones 
de la analista Trabuco es la crisis 
en la esfera internacional. Afirmó 
que en su país existen intenciones 
de romper relaciones con países 
vecinos para concretar el “plan de 
dependencia” de Estados Unidos 
y “saqueo de recursos naturales”, 
como el litio. “Hoy podemos decir 
que hay un conflicto diplomático 
por un alineamiento internacio-
nal con Estados Unidos e Israel, 

que decidió el gobierno de Javier 
Milei. Hay una intención de rup-
tura de lazos, eso significa menos 
soberanía”, dijo en el programa. 

Hace unos días se reafirmó el 
alineamiento de presidente argen-
tino con Estados Unidos e Israel 
y votó en contra de la adhesión de 
Palestina como Estado de la Or-
ganización de las Naciones Uni-
das (ONU). A cinco meses de su 
gestión, el Gobierno de Milei, ha 
atacado a Chile y Bolivia, entre 
otros países de la región. 

Cae poder adquisitivo de los argentinos

Trabuco en LA RAZÓN.

Milei se va de viaje a España.

EUROPO PRESS/AFP n BRASIL  

Las fuertes precipitaciones e in-

undaciones sin precedentes que 

anegaron casi la totalidad del es-

tado de Río Grande del Sur en 

Brasil han dejado ya 151 muer-

tos y más de cien desaparecidos, 

cuando se cumplen diez días 

desde la caída del temporal. 

Defensa Civil ha informado de 
que al menos 800 personas han 
resultado heridas, de un total de 
2,2 millones que se han visto afec-
tadas de alguna forma por lluvias 
que han azotado 458 de los 497 
municipios de Río Grande del Sur. 

Actualmente, unas 77.200 per-
sonas fueron reubicadas en alber-
gues y refugios, aunque hay más 
de 538.000 que han tenido que de-
jar sus hogares. 

Por primera vez desde el inicio 
de la semana, ayer jueves el nivel 
del agua en la capital del estado, 
Porto Alegre, se ha situado por de-
bajo de los cinco metros.  

Miles de personas han tenido 
que dejar sus casas después de 
que ríos y embalses se vieran des-
bordados por las lluvias. 

Las principales vías de acceso 
a la capital, así como el aeropuer-
to quedaron inutilizados por las 
inundaciones.  

Se espera que a lo largo de la 
semana comiencen a descender 
lentamente unos niveles que no 
se recordaban desde 1941. 

A medida que va descendien-
do el agua en algunas zonas de la 
capital, comienza a hacerse más 
evidente los estragos causados en 
barrios como Menino Deus, Cida-
de Baixa y el centro histórico de 
la ciudad. Hasta la semana pasa-
da los servicios de limpieza han 
recogido unas 365 toneladas de 
basura. Se trata del “mayor des-
afío de la historia” del Departa-
mento Municipal de Limpieza, se-
gún dijo su director general, Car-
los Hundertmarker, según recoge 
el portal de noticias G1.  

“Es un trabajo que no conse-
guimos todavía calibrar cuántos 
miles de toneladas de residuos va-
mos a retirar”, señaló. 

Por otro lado, el Gobierno de 
Brasil puso en marcha un plan de 
ayuda de 5.100 reales (unos $us 
992) para unas 200.000 familias 

que perdieron ropa, muebles y 
electrodomésticos a raíz de la ca-
tástrofe climática en el sureño es-
tado de Rio Grande do Sul que se 
extiende desde el 29 de abril pa-
sado con intensas lluvias que pro-
vocan inundaciones y crecida de 
los ríos. El jefe de Gabinete de mi-
nistros, Rui Costa, explicó que la 
ayuda se realizará a través de una 
transferencia instantánea por vía 
bancaria para las personas que 
han perdido su refrigerador, estu-
fas, televisores, muebles, colcho-
nes. Mencionó que la Defensa Ci-
vil de cada ciudad elaborará un 
informe con la lista de las vivien-
das donde las familias han perdi-
do todos sus bienes. 

Costa hizo el anuncio durante 
el acto realizado en el municipio 
de Sao Leopoldo do Sul, en Rio 
Grande do Sul. El presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva defendió el rol 
del Estado para “no dejar atrás a 
nadie’ para reconstruir la vida de 
las familias. Según el ministro, la 
estimación inicial es que el bene-
ficio llegue a unas 200.000 fami-
lias; con un costo de 1.200 millo-
nes de reales (unos $us 233 millo-
nes). El trámite será autodeclara-
torio y las autoridades cruzarán 
datos para confirmar si la zona 
donde vive el beneficiario se en-
cuentra entre las afectadas. 

Brasil: Sube a 
151 la cifra de 
muertos y hay  
al menos 100 

desaparecidos
 Mundo. Al 

cumplirse los 
10 días de la 

tragedia entra 
en marcha el 

plan de ayuda 

RESCATE. Los trabajos de auxilio no paran, pese a que las lluvias siguen, pero las aguas bajaron.

233
millones de dóla-
res se invertirán 

en principio
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AFP n PALESTINA 
El primer ministro israelí, Ben-
jamin Netanyahu, calificó de 
“decisiva” la batalla de Rafah 
después de que su ejército 
anunciara ayer que “intensifi-
cará” las operaciones terrestres 
en esta ciudad del sur de la 
Franja de Gaza, a pesar de las 
advertencias internacionales 
contra una invasión. 

La “batalla de Rafah” es “de-
cisiva”, declaró el dirigente, 
añadiendo que también se 
centrará en las “vías de escape 
y suministro” del movimiento 
palestino Hamás, al que pro-
metió destruir tras el ataque 
del 7 de octubre. 

Netanyahu considera nece-
saria una gran operación en 
Rafah donde, según él, se en-
cuentran los últimos batallo-
nes del grupo islamista. 

Un portavoz militar israelí, 
Nadav Shoshani, afirmó que 
“hay rehenes en Rafah”, en re-
ferencia a las personas secues-
tradas el 7 de octubre. “Esta-
mos operando para crear las 
condiciones para traerlos a 
casa”. “Entrarán más tropas” en 
Rafah, y “la actividad (militar) 
se va a intensificar”, declaró 
por su parte el ministro de De-
fensa, Yoav Gallant. 

Desde que el ejército orde-
nó a los civiles evacuar los sec-
tores del este de Rafah el 6 de 
mayo, “600.000 personas han 
huido”, según la ONU. 

Netanyahu aseguró que Is-
rael evitó una “catástrofe hu-
manitaria” en la ciudad. Hasta 
ahora se hacinaban cerca de 
1,4 millones de gazatíes, pero 
comenzó la evacuación.

Israel dice 
que se viene 
la batalla 
‘decisiva’
MUNDO. Ejército anunció 
que intensificará los 
ataques en Rafah.

AFP/XINHUA n PEKIN 

El presidente chino Xi Jinping 

aseguró ayer que su relación con 

Rusia es “propicia a la paz” 

mundial y abogó por reforzar su 

cooperación al recibir en Pekín a 

su “viejo amigo” Vladimir Putin. 

Es el primer viaje al extranjero de 
Putin desde su reelección en marzo 
y su segundo en medio año a Chi-
na, un sostén económico vital para 
Rusia después de las sanciones im-
puestas por los países occidentales 
por su ofensiva en Ucrania. 

El presidente chino, que se re-
firió a su invitado como un “viejo 
amigo”, aseguró que la relación 
entre Pekín y Moscú “no es solo 
de interés fundamental para los 
dos países y los dos pueblos, sino 
que igualmente es propicia a la 
paz”. “La relación actual entre 
China y Rusia se ha ganado con 

esfuerzo, y las dos partes deben 
apreciarla y cultivarla”, insistió, se-
gún los extractos difundidos por 
su cancillería. 

De su lado, el jefe del Kremlin 
aseguró que las relaciones entre 
ambos países “no son oportunis-
tas ni dirigidas contra nadie”. 

“Nuestra cooperación en asun-
tos internacionales es uno de los 
factores de estabilidad en la esce-
na internacional”, afirmó Putin, 
de acuerdo con la retransmisión 
televisiva de los medios rusos. 

 
GUERRAS. En declaraciones a la 
prensa junto a Xi, el presidente 
ruso consideró “dañina” cualquier 
alianza política y militar “cerrada” 
en la región Asia-Pacífico. Allí 
donde Pekín compite con su rival 
estadounidense. Que coopera con 
Australia y con el Reino Unido 
para atajar la influencia de China. 

Ambos presidentes dijeron de-
fender la “solución de dos estados” 
para el conflicto palestino-israelí 
y que consideran "extremada-
mente urgente que se implemen-
ten las resoluciones a través de  
Naciones Unidas". 

China suele reclamar que se 
respete la integridad territorial de 
todos los países (incluyendo, im-
plícitamente, la de Ucrania). Pero 
también ha pedido que se tengan 
en consideración las preocupacio-
nes de Rusia en materia de segu-
ridad. “Ambas partes están de 
acuerdo en que el camino que hay 
que seguir es el de una solución 
política para la crisis en Ucrania”. 
Así declaró Xi ante la prensa, re-
cordando que “la posición de Chi-
na esta cuestión siempre ha sido 
clara”. Pekín se reivindica como 
un actor neutral en la guerra de 
Ucrania, pero recibe críticas de los 
países occidentales.  

Todo por no haber condenado 
la invasión y por haber reforzado 
su cooperación económica con 
Moscú. Washington le puso una 
línea roja Pekín, que no aporte di-
rectamente armas a Rusia. Asegu-
ra que, de momento, no ha tenido 
pruebas de lo contrario. Tras la in-
vasión de Ucrania, iniciada en fe-
brero de 2022, el comercio entre 
China y Rusia se disparó hasta un 
nivel récord de 240.000 millones 
de dólares en 2023.

Rusia y China señalan 
salidas políticas y de 

paz en Gaza y Ucrania
Mundo. Los 

presidentes de 
ambos países 
se reunieron 

ayer y firmaron 
otros acuerdos

ACUERDOS. Los presidentes de Rusia y China posaron para las cámaras de los medios.

Nuestros  acuerdos 
internacionales  
son factores de 
estabilidad

VLADIMIR PUTIN

240.000
millones de  

dólares es el  
comercio  
binacional

XINHUA n LIMA 
La presidenta de Perú, Dina Bo-
luarte, designó ayer jueves al abo-
gado Juan Santiváñez Antúnez 
como nuevo ministro del Interior, 
poco después de que se conociera 
la renuncia al cargo de Walter Or-
tiz, quien junto a la mandataria es 
investigado por la fiscalía por pre-
sunto “encubrimiento”. 

Durante un breve acto proto-
colar en el Palacio de Gobierno, 
en el centro de Lima, Santiváñez 
Antúnez, juró al cargo “por Dios, 
por la patria y por la familia poli-
cial”. Se desempeñaba como vice-
ministro de Orden Interno desde 
el pasado 18 de abril. 

El nuevo ministro peruano del 
Interior es abogado por la Univer-
sidad de San Martín de Porres. 
Además, tiene estudios de maes-
tría en Derecho Constitucional 
por la Universidad Nacional Fede-
rico Villarreal. 

Poco antes, Walter Ortiz pre-
sentó su carta de renuncia como 
ministro del Interior de Perú ape-
nas un mes y medio después de 
jurar el cargo y en medio de la 
controversia por su papel prota-
gonista en la disolución de la ofi-
cina policial de apoyo Equipo Es-
pecial de Fiscales Contra la Co-
rrupción en el Poder (Eficcop). 

Ortiz es el quinto ministro del 
Interior de la presidenta Dina Bo-
luarte desde que tomó el mando 
el pasado 7 de diciembre de 2022, 
en detrimento de un Pedro Casti-

llo que sigue preso a día de hoy 
por un supuesto delito de rebe-
lión. La pasada semana se certifi-
có el cierre del Eficcop, un día an-
tes de que detuviera a Nicanor 
Boluarte, hermano de la presiden-
ta. También al abogado de esta, 
Mateo Castañeda, por presuntos 
delitos de tráfico de influencias. 
Así como organización criminal 
en la designación de funcionarios 
para las regiones Cajamarca y San 
Martín. La disolución del Eficcop 
motivó que la Fiscalía abriera di-
ligencias contra él y Boluarte.

Renuncia ministro del Interior de Dina Boluarte
MUNDO. La presidenta del 
Perú se vio obligada a 
nombrar a uno nuevo

Walter Ortiz dejó el gabinete.
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ROBERTO GUZMÁN n  LA PAZ 
A la espera de confirmar la sede 
y el comunicado oficial, Gremio 
jugaría su partido con The 
Strongest en la ciudad de Curi-
tiba, debido a las inundaciones 
que sufrió Porto Alegre, su sede 
habitual. 

“Tengo una información aún 
no oficial porque no es de la 
Conmebol, pero sí de Gremio, 
que manifiesta habrían cambia-
do de sede a Curitiba. Espere-
mos que se ratifique la misma y 
comenzar a trabajar lo logístico”, 
sostuvo Ronald Crespo, presi-
dente de la institución. 

Añadió que el objetivo del 

plantel es ahora ser primeros de 
grupo y no conformarse con lo 
obtenido, porque la idea es com-
petir lo mejor y al máximo y no 
solamente participar. 

“The Strongest es una insti-
tución fuerte no solo nacional 
sino también internacional  y 
con fuerte presencia competiti-
va”, aseguró el dirigente. 

Explicó que en la pausa que 
se tenga en el torneo nacional e 
internacional, debido a la dispu-
ta de la Copa América, se traba-
jará con mayor intensidad y pla-
nificación para regresar mejor a 
la competencia. 

“Seguro que nos vamos a reu-

nir con el entrenador para pla-
nificar de buena forma todo el 
trabajo en el receso de los torne-
os”, explicó Crespo. 

En tanto, el cuadro atigrado 
dejó atrás el resultado del miér-
coles y que ahora se concentra 
en el cotejo del domingo, cuan-
do visite a Wilstermann en el 
Félix Capriles, de Cochabamba. 

“El lado anímico es impor-
tante para encarar lo que nos 
falta. Ahora el fútbol es dinámi-
co y ya tenemos que pensar en 
el domingo para visitar ante un 
gran rival”, explicó Joel Amoroso, 
la figura del cotejo ante Huachi-
pato el miércoles.

El Tigre 
puede jugar 
en Curitiba 

ante Gremio

Ronald Crespo, titular stronguista.

El presidente Crespo 
espera la confirmación 
para alistar la logística

puntos cosechó 

Bolívar en fase 

de grupos de la 

Libertadores

10

Bolívar 
mantiene la 
fe en ganar 

su grupo 

RAFAEL SEMPÉRTEGUI n LA PAZ  

E
n Bolívar volcaron la página 
de lo ocurrido el miércoles en 
Rio de Janeiro, porque no solo 
piensan en el fin de semana, 
sino en que el plantel recibirá 

a Palestino, de Chile, para de una vez 
definir su pase a octavos de final de la 
Copa Libertadores de América. 

“No tenemos otra que dar vuelta la 
página y pensar en el partido en La 
Paz y asegurar la clasificación”, añadió 
el DT Flavio Robatto. 

Añadió que el primer gol en contra 
les complicó y pese a que generaron 
opciones de gol, no lo pudieron em-
patar a tiempo. “Lo que viene es co-
rregir. Nos duele la derrota, pero esta-
mos contentos por la campaña y es-
tamos seguros de clasificar”, explicó. 

También elogió que su equipo res-
petó la idea de juego, su desarrollo, 
que tuvo coraje de mostrar su perso-
nalidad ante 70.000 espectadores y un 
rival fuerte al que incluso superó en 
algún momento, pese a su jerarquía. 

El volante Fernando Saucedo, al 
margen de que lamentó la derrota, 
destacó que su equipo salió a jugar, no 
especuló y dio mucha batalla. 

Recordó que el segundo gol sufrido 
los hizo decaer en el ánimo, pero que 
siguen punteros y dependen de sí mis-
mos para clasificarse. 

“Lo que sí tengo claro es que segui-
mos primeros, el próximo partido en 
La Paz intentaremos ganar el grupo y 
pasar de ronda. También resaltar que 
seguimos muy bien. En el segundo 
tiempo salimos a jugar, ser protago-

nistas, pero nos cayó otro gol, cuando 
luchamos”, afirmó el volante. 

Mientras que el resto de los juga-
dores académicos mantuvieron la se-
renidad pese a la derrota y sostuvie-
ron que se buscó encarar a un rival 
con lo que tiene el club. 

“Se mostró mucho, pero como de-
cimos cuando ganamos no todo es 
bueno y cuando perdemos no todo es 
malo. Seguimos primeros y podemos 
acabar primeros, porque nos espera 
un partido importante contra Palesti-
no”, sostuvo Bruno Sávio. 

En tanto, Carlos Lampe afirmó que 
se llevan un aprendizaje y no se opa-
caron ante nadie. “Tenemos que se-
guir por este camino, competir, no 
sentirse menos que nadie y continuar 
con vibra positiva”, aseguró el meta. 

Añadió que no todos los rivales le 
juegan así a Flamengo en su casa. 

 
Se reforzará. Mientras que el pre-

sidente académico, Marcelo Claure, 
anunció que reforzará al plantel en la 
zona defensiva para lo que sería la si-
guiente ronda. 

“Es claro que debemos reforzar 
nuestra defensa, algo que podremos 
hacer al abrirse el libro de pases”, es-
cribió en sus redes. 

Añadió que está orgulloso de lide-
rar por encima de los mejores clubes 
de Brasil, Colombia y Chile. 

“A falta de un partido, Bolívar lidera 
su grupo, 3 puntos por delante de Fla-
mengo. Si ganamos o empatamos el 
próximo encuentro, aseguramos el 
primer lugar”, escribió el titular. 

w El plantel regresó 
dolido, pero firme y 

convencido de sumar 
ante Palestino en casa

LOS DATOS

REGRESO   

La delega-

ción de 

Bolívar re-

gresó a La 

Paz ayer 

al inicio de 

la noche, 

tras un 

vuelo ex-

tenso des-

de Rio de 

Janeiro y 

Sao Paulo. 

 

 TOMAYAPO 

El cuadro 

paceño re-

cibirá este 

domingo a 

Tomayapo 

de Tarija, 

en el Her-

nando Si-

les desde 

las 17.30 

por el 

Clausura.PREPARACIÓN. Los jugadores de Bolívar durante un calentamiento muscular en el estadio Patria. 
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P. A. n  LA PAZ  
Sergio Órteman, entrenador 
de Aurora, anunció un plan-
teamiento inteligente para 
sacar puntos el domingo ante 
Guabirá, por la segunda fe-
cha del torneo Clausura.  

“Necesitamos tener un Au-
rora inteligente, que sepa ma-
nejar el partido, los tiempos, 
dinámico, que imponga el rit-
mo, lleve al equipo rival a ba-
jar en zona defensiva, tratar 
de ser protagonistas”, dijo el 

profesional uruguayo a los 
medios de comunicación en 
Cochabamba. 

Órteman debutó con 
triunfo en el fútbol boliviano, 
le ganó a Oriente Petrolero en 
condición de local (3-1). 

El Equipo del Pueblo recu-
peró a los jugadores Ariel Flo-
res y Carlos Sejas, este último 
tuvo el alta médica pero trabaja 
de manera diferenciada.  

Los dos mencionados le sir-
ven al cuerpo técnico para cu-
brir las plazas del Sub-20, que 
por reglamento es obligatorio 
que juegue todo el partido.  

“Trataremos de mantener la 
misma línea, con el control del 

balón, a veces el rival no te lo 
permite por lapsos del partido, 
depende del control del juego”, 
complementó el DT. 

"(Ante Oriente) Tuvimos un 
buen desempeño, unos minu-
tos nos sorprendieron y se dio 
vuelta rápido, lo bueno que 
uno entra perdiendo, puede te-
ner ese cambio, desde el juego, 
rebeldía e inteligencia para dar-
lo vuelta”, remarcó.  

Aurora definirá hoy el once-
no para viajar luego a Montero, 
el encuentro está programado 
para el domingo a las 15.00. 

Órteman espera de a poco 
conocer más la idiosincracia 
del fútbol boliviano.  

El DT Órteman está 
contento por el  
trabajo de su plantel

LABOR. Jair Reinoso en el entrenamiento, acompañado de y Serginho.

a
u

r
o

r
a

P. A. n  LA PAZ 
El exguardameta de Oriente Petro-
lero Wilson Quiñonez confesó que 
la dirigencia cruceña le mintió en 
algunas ocasiones y todavía le 
debe una cifra importante.  

“Hay una deuda importante 
conmigo y veremos qué pasa con 
esto. Con el diálogo no logré nada 
porque me mintieron para cumplir-
me y veremos con el tiempo cómo 
termina esto”, dijo Quiñonez, quien 
juega en Sportivo Trinidense de Pa-
raguay, equipo que llegó el pasado 
martes a Potosí y enfrentó a Nacio-
nal por la Copa Sudamericana. 

“Es algo que duele porque sé 
que los compañeros que están ahí 
(en Oriente) no la pasan bien. Hay 
muchos problemas y deudas, ojalá 
que la dirigencia haga algo para so-
lucionarlo porque Oriente Petrole-
ro es grande y merece estar en otro 
sitial”, complementó el arquero. 

Quiñónez fue figura en el refine-
ro, pero por las deudas regresó a su 
país, la misma decisión es analizada 
por varios de sus excompañeros. 

El plantel cruceño trabajó sin 
uniforme del club como medida 
de presión.  

Exarquero de 
Oriente dice 
que le mintieron

n SANTA CRUZ

Quiñónez confesó que la 
dirigencia cruceña no le 
cumplió y le deben dinero

Quiñónez, exarquero de Oriente.

POR PEDIDO, 
COMISIÓN 

ARBITRAL 
CAMBIA DE 
COLEGIADO 

P. A. n LA PAZ 

La dirigencia de Blooming recha-

zó la designación del árbitro Dilio 

Rodríguez para el juego de hoy 

contra San Antonio, por la segun-

da jornada del torneo Clausura.  

En menos de 24 horas, la 

Comisión Arbitral dio lugar a di-

cho pedido y nombró a Guery 

Vargas como el reemplazante 

de Rodríguez, quien se hará 

cargo de dicho encuentro.  

La Comisión Arbitral realiza 

sorteo para designar a los árbi-

tros centrales y también a los 

del VAR (video arbitral) en cada 

jornada de la División Profesio-

nal. La práctica comenzó para 

el segundo torneo del año y lo 

hizo por pedido de la Federa-

ción Boliviana de Fútbol (FBF).  

El objetivo es transparentar 

cualquier mala interpretación o 

comentario desubicado que 

ponga en duda la honestidad 

del campeonato boliviano.  

“Blooming, a través de sus 

representantes legales, formaliza 

una denuncia en contra del árbi-

tro Dilio Rodríguez, la solicitud 

de remisión de la denuncia y sus 

respectivas pruebas al Tribunal 

de Disciplina Deportiva, la mis-

ma que actualmente se encuen-

tra en litigio en los tribunales 

deportivos de la Federación Boli-

viana de Fútbol” (sic), indica par-

te de la carta enviada al presi-

dente de la FBF, Fernando Costa. 

 Vargas estará acompañado 

por Jesús Antelo y Victoriano Gar-

cía; en el VAR, William Romero.

Blooming va 
por su primer 

triunfo en el 
Clausura

PAULO APAZA  n LA PAZ  

B
looming busca su primer 
triunfo en el torneo Clausura 
y recibirá hoy a San Antonio 
(20.00), por la segunda fecha. 
El encuentro se disputará en 

el estadio Ramón Tahuichi Aguilera.  
La Academia cruceña comenzó 

con pie izquierdo el segundo certa-
men del año, tras caer en El Alto ante 
Always Ready (1-0). Hoy, ante su hin-
chada, espera dar vuelta la página y 
conseguir sus primeros puntos.  

Los dirigidos por el argentino 
Carlos Bustos saben sobre la nece-
sidad que se tiene para conseguir 
una clasificación internacional, por 
eso, todo punto sirve, pero cuando 

se juega en casa la presión crece 
para obtener el triunfo. 

Bustos tiene a todo su plantel a dis-
posición para competir ante el actual 
campeón del fútbol boliviano.  

“Será importante quedarnos con 
los tres puntos, sabemos que el rival 
juega de manera intensa, pero nos-
otros tenemos que hacer sentir la lo-
calía porque será importante el 
aliento de la gente”, dijo Braulio 
Uraezaña, guardameta de Blooming. 

“Es una linda oportunidad para pe-
lear por el objetivo, tenemos que bus-
car los puntos cuando juguemos en 
condición de local”, complementó. 

San Antonio demostró en el pri-
mer torneo que tiene la capacidad 
para jugarle de tú a tú a cualquier 
equipo del territorio nacional.  

El entrenador brasileño Thiago 
Leitao mostró sus credenciales con 

el equipo de Bulo Bulo y lo clasificó 
a la próxima Copa Libertadores, pero 
hoy tendrá un partido especial por-
que enfrentará a su exequipo, donde 
lo criticaron y se marchó como el res-
ponsable de los malos resultados.  

“El viernes (hoy) es un partido cru-
cial e importante porque queremos 
sumar la mayor cantidad de puntos. 
Con todo respeto a Blooming, pero el 
objetivo de San Antonio quiere sumar 
en todas las canchas”, dijo Leitao. 

El cuerpo técnico del cuadro co-
chabambino mantendrá a su dupla 
goleadora conformada por Felipe 
Pasadore y Daniel Passira.  

“Nos está costando recuperar a al-
gunos jugadores, pero la idea es man-
tener el mismo nivel”, acotó el DT, 
quien admitió que la seguidilla de los 
partidos no le permitió a todos sus ju-
gadores estar al cien por ciento.

CONFIANZA. Los jugadores de Blooming, en su complejo deportivo.
w El cuadro cruceño 

recibe hoy a San Antonio 
(20.00), en el Tahuichi

b
lo

o
m

in
g

o
r

ie
n

te
 p

e
tr

o
le

r
o

Aurora trabaja para hacer 
un ‘partido inteligente’
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AFP n  LIMA 
Botafogo de Brasil venció 1-0 a 
Universitario ayer en Lima, por 
la quinta fecha del Grupo D de 
la Copa Libertadores 2024, y 
avanzó con el colombiano Ju-
nior a los octavos de final. 

El gol del triunfo del Fogão 
lo anotó Jeffihno a los 77 minu-
tos del partido disputado en el 
estadio Monumental. 

Con estos resultados, Junior 
y Botafogo, ambos con 9 pun-
tos, dirimirán en Barranquilla en 

la sexta y última fecha, el 28 de 
este mes, el ganador de la llave 
pero con la tranquilidad de la 
clasificación a la siguiente fase. 

Universitario (5) y el ecuato-
riano Liga de Quito (4), elimi-
nados, apostarán por ser el ter-
cero del grupo para acceder a 
un playoff de ingreso a los oc-
tavos de final de la Copa Sud-
americana. 

El campeón peruano arrancó 
el partido con un buen juego co-
lectivo pero se encontró con un 
Botafogo sólido en sus líneas. 

Ambas escuadras tenían la 
necesidad de ganar para pelear 
por la clasificación a los octavos. 

Tras el primer cuarto del 

partido, Botafogo empezó a ge-
nerar contragolpes con rápidas 
jugadas del delantero Luiz 
Henrique y el mediocampista 
Marlon Freites. 

Con más dominio de balón 
en el medio campo, los cremas 
de Universitario llegaban con 
facilidad hasta arco del golero 
Jhon, pero sus jugadores falla-
ban en la definición porque el 
cuadro brasileño formó un ce-
rrojo en el área grande. 

Pero Botafogo apeló a su ex-
periencia, empezó a generar 
contragolpes. Fue así como a 
los 77 Jeffinho, con fuerte rema-
te de derecha, infló las redes y 
puso el marcador 1-0.

Botafogo 
gana a la 

‘U’ en Lima 
y clasifica

El cuadro brasileño anotó 
su nombre en los octavos 
de final de la Libertadores

Los jugadores de Botafogo celebran.

AFP n  RIO DE JANEIRO 
Fluminense, vigente campeón, 
se clasificó ayer para los octa-
vos de final de la Copa Liberta-
dores de 2024 como primero 
del Grupo A al vencer en Rio de 
Janeiro por 2-1 al Cerro Porte-
ño de Asunción. 

Los paraguayos, por su par-
te, se jugarán el pase a la próxi-
ma ronda en una auténtica fi-
nal en casa contra Colo Colo, 
con el que empatan a 5 puntos 

en la segunda posición, pero al 
que están obligados a ganar por 
haber perdido 1-0 en Chile, ya 
que ambos llegan con igual sal-
do de goles (-1) y tantos a favor 
(3 cada uno) al decisivo partido.  

Presionado por la mala ra-
cha de resultados que vive (está 
en zona de descenso en el Bra-
sileirao-2024), el Fluminense 
empezó mejor y se adelantó 
pronto en el marcador.  

En el minuto 14, el veterano 
lateral Marcelo, en una buena 
jugada individual por la iz-
quierda, mandó una especta-
cular rosca cruzada con su pie 
derecho que tocó en el palo an-

tes de ser gol.  
La alegría de la afición ca-

rioca duró poco, y es que cin-
co minutos después Robert Pi-
ris da Motta logró deshacerse 
de Alexander en la banda de-
recha, puso al centro a ras al 
área y Wilder Vieira, a placer, 
marcó el empate.  

Cuando la 'torcida' empeza-
ba ya a inquietarse con su equi-
po, una falta en la frontal del 
área de Christian Báez a Paulo 
Henrique Ganso en el minuto 
70 acabó cambiando el partido.  

Con uno más, el Flu pasó a 
dominar por completo y Ganso 
de cabeza puso 2-1. 

Fluminense 
sufre ante 

Cerro, pero 
llega a octavos

El vigente campeón de 
la Libertadores está 
entre los 16 mejores

Ganso (izq.) abraza a Guga por el 2-1.

AFP n BUENOS AIRES  

E
l juvenil Mateo Apolonio, con 
14 años y 29 días, del club De-
portivo Riestra, se convirtió 
ayer en el futbolista más joven 
en debutar en un partido ofi-

cial de la primera división del fútbol 
argentino superando a Diego Marado-
na y Sergio ‘Kun’ Agüero. 

Apolonio ingresó a los 84 minutos 
del partido que Riestra perdió por 1-0 
con Newell’s Old Boys por los 16avos 
de final de la Copa Argentina, y que-
bró la marca que ostentaba Hugo Ai-

cardi, arquero de Racing que tenía 14 
años y 353 días cuando jugó un parti-
do de primera en 1975, durante una 
huelga de profesionales. 

Apolonio también superó el regis-
tro del ‘Kun’ Agüero, un talento precoz 
que se presentó en la primera división 
con 15 años y 35 días como jugador 
de Independiente en un partido con-
tra San Lorenzo, en julio de 2003. 

Otro talento que debutó siendo 
adolescente fue Diego Maradona, que 
tenía 15 años y 355 días en octubre de 
1976, cuando ingresó en el segundo 
tiempo de un cotejo que Argentinos Ju-
niors perdió con Talleres de Córdoba, 
en el campeonato Nacional de ese año. 

Apolonio hizo su estreno en Para-
ná, en la cancha neutral en la que se 
enfrentaron Riestra y Newell’s, en un 
cotejo que ganaron los rosarinos con 
un tanto de Guillermo May (24). 

El exdelantero Cristian Fabbiani, 
DT de Riestra, ya había sorprendido 
al incluir al juvenil Apolonio en la lista 
de jugadores concentrados, y no dudó 

en incluirlo cerca del final, cuando su 
equipo buscaba el empate. 

Apolonio es zurdo y actúa como la-
teral por ese carril dentro de la cate-
goría 2010, el año en el que nació. An-
tes de viajar a Paraná contó que se en-
teró de la convocatoria por sus padres. 

“Estaba mi papá llorando en el te-
léfono y yo no entendía nada. Me 
dijo: ‘Fuiste citado para la Primera 
División’. Es una experiencia única”, 

contó Apolonio. Su entrenador res-
paldó su decisión de incluirlo en el 
plantel de primera y destacó que a su 
corta edad "es el capitán de la novena 
(categoría juvenil).  

“Hoy no se notó, pero tiene una di-
námica muy importante. Es una 
apuesta del club, se le dio la oportuni-
dad y ahora lo tenemos que ayudar a 
seguir creciendo”, el adolescente que 
sigue estudios secundarios. 

Apolonio debuta 
con 14 años y es 

récord en Argentina
w El jugador del 

Deportivo  
Riestra superó  

a Maradona  
y Agüero

HISTÓRICO. Ma-

teo Apolonio in-

gresa al campo 

de juego en el 

Deportivo Riestra.
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AFP  n  ÍMOLA (ITALIA)  
Bajado de su pedestal hace dos 
semanas en Miami, Max Vers-
tappen (Red Bull) tratará de 
volver a lo más alto este fin de 
semana en el Gran Premio de 
Emilia-Romaña de Fórmula 1, 
aunque las intenciones de Fe-
rrari y McLaren no pasan por 
ponérselo fácil al triple campe-
ón del mundo. 

Al volante de su superpo-
tente RB20, quizá haya llegado 
el momento en que 'Mad 

Max', líder Mundial, deba mi-
rar por el retrovisor. Domina-
dor absoluto desde hace dos 
años, el vigente campeón ne-
erlandés ya ha dejado escapar 
dos victorias en seis carreras 
esta temporada, en Australia 
en marzo y en Miami a co-
mienzos de mayo. 

Ante él, los Ferrari del espa-
ñol Carlos Sainz, vencedor en 
Australia, y del monegasco 
Charles Leclerc están al acecho 
y además este fin de semana 
corren en casa. El trazado de 
Ímola está a 100 kilómetros de 
Maranello, su histórica sede, 
una ocasión para la Scuderia 
de hacer soñar a sus tifosi. 

En el regreso a Europa del 
'paddock', la legendaria escude-
ría del 'Cavallino Rampante' 
contará en principio con una se-
rie de mejoras en su SF-24 que, 
según algunos expertos, podrían 
reducir significativamente el dé-
ficit respecto a los Red Bull. 

Antes de la 7ª prueba de la 
temporada, la escudería italia-
na (187 puntos) cuenta con 52 
puntos de retraso sobre su rival 
austríaco (239 puntos) en el 
campeonato de constructores. 

El GP de Emilia-Romaña 
será ocasión para el 'paddock' 
de rendir homenaje a Ayrton 
Senna, fallecido hace 30 años 
en ese circuito de Ímola.

El campeón Verstappen 
espera retomar el 
protagonismo en Ímola

Muñoz, Rodríguez 
y Lora se imponen 

en el Chuquiago
RAFAEL SEMPÉRTEGUI  n LA PAZ 

L
os tenistas bolivianos Diego 
Muñoz, Jorge Andrés Rodrí-
guez y Santiago Lora obtuvie-
ron triunfos importantes en 
singles del torneo internacio-

nal de tenis Chuquiago Junior Open 
que se disputa en el Club Alemán, en 
el barrio de Achumani, en La Paz.  

En un atractivo partido, Muñoz de-
rrotó 2-1 al brasileño Enzo Tafarelo 
Vargas, con parciales de 7-6, 5-7 y 6-2. 

Rodríguez se impuso 2-0 al perua-
no Joaquín Rodríguez con parcia-

les de 6-2 y 7-5, con una segunda 
cancha bien disputada. 

Mientras que Lora derrotó 
al brasileño Vitor Machado 
de Melo Cunha por 6-2 y 6-2. 

En otro cotejo de ayer, la 
brasileña Gabriela Félix da 

Silva se impuso por un contundente 
2-0 a la argentina Sofía Meave con 
parciales de 6-3 y 6-2.   

Por otra parte, la tenista paceña 
Natalia Trigosso es baja en el torneo 
debido a una lesión en la muñeca de-
recha. La boliviana sufrió una caída el 
miércoles. Su eventual contrincante, 
la brasileña Catalina Delmas Schaerer 
continúa en competencia. 

“Fue un día muy duro el miércoles, 
pero ni modo, solo toca seguir. Me caí 
jugando dobles y me produje una le-
sión que no permite seguir. Me deja 
muy triste esta situación”, explicó Tri-
gosso ayer en la sede del evento. 

En tanto, la argentina Sol Aillin La-
rraya se impuso a la brasileña Ana 
Cruz por 6-1 y 6-2. El brasileño Joao 
Scramin derrotó a su compatriota 
Divi Domarco por 6-0 y 6-1. 

En otro partido del ITF J100, la co-
lombiana Diana Sofía Lizarazu derro-
tó a la paraguaya Zoe Doldan por 6-4 
y 6-1 en la cancha 2 del Club Alemán. 

 
Cosat. Mientras que por el certa-

men sudamericano Cosat, en U14, el 
brasileño Mateo Fernández se impuso 
al boliviano Santiago Valdez por 6-1 y 
6-2, Emmanuel Paz derrotó a Alejan-
dro Gómez por 6-1 y 6-3. 

En 16 años, en choque de bolivia-
nas, Martina María Valdivia se impuso 
por 2-1 sobre Nicole Kylmann con 
parciales de 5-7, 7-6 y 6-1. 

w La boliviana 
Trigosso se 

lesionó la mano 
derecha y es baja 

en el torneo 
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POTENCIA. El 

tenista Diego 

Muñoz derrotó al 

brasileño Enzo 

Tafarelo Vargas.
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AFP  n  ROMA 
La N° 1 mundial Iga Swiatek dispu-
tará el sábado su tercera final en 
cinco participaciones en el torneo 
WTA 1000 de Roma, donde ayer 
ganó en su semifinal por 6-4 y 6-3 
a la estadounidense Coco Gauff. 

La tenista polaca, ya coronada 
en el Foro Itálico en 2021 y 2022, se 
medirá en la final a la bielorrusa 
Aryna Sabalenka (2ª) o a la esta-
dounidense Danielle Collins (15ª), 
que se enfrentan en la segunda se-
mifinal, en el último turno de ayer. 

Desde su llegada a la capital ita-
liana, Swiatek (22 años) no ha per-
dido ningún set. 

Gauff, número 3 mundial a sus 
20 años, empezó bien la semifinal, 
rompiendo el saque de su adversa-
ria, pero pronto Swiatek puso la 
máquina a funcionar y se impuso 
sin excesivas complicaciones. 

En 11 partidos entre ambas, 
Swiatek ha ganado 10 de ellos. 

Esta temporada, la estrella po-
laca ganó tres torneos (Doha, In-
dian Wells, Madrid), para elevar su 
cuenta personal a un total de 20.  

Swiatek pasa a 
su tercera final 
de la gestión

n ITALIA

La mejor tenista del 
mundo ganó por 2-0 a la 
estadounidense Gauff

La tenista polaca Iga Swiatek.

Natalia Trigosso quedó lesionada.

Jorge 

Rodríguez 

en acción.

Ferrari y McLaren 
desafían a Red Bull 
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La guerra de Trump

En sujeción al calendario escolar de la ges-
tión educativa 2024 del Subsistema de Edu-
cación Regular, el desarrollo curricular del 

primer trimestre concluyó el 10 de mayo en uni-
dades educativas fiscales, privadas y de convenio 
de los niveles inicial, primaria y secundaria. 

Por ello, es imperante resaltar las cinco fases 
establecidas en el Reglamento de Evaluación 
de Desarrollo Curricular del Subsistema de 
Educación Regular, aprobado mediante Reso-
lución Ministerial 0190/2024, el 12 de marzo. 

En ese marco normativo, la primera fase es 
la evaluación de inicio o diagnóstica, que se 
constituye en el proceso de valoración y aná-
lisis que equiparará principalmente los saberes 
y conocimientos de los estudiantes en los pri-
meros días y semanas del primer trimestre, a 
objeto de reconocer necesidades y potenciali-
dades, las cuales deberán ser registradas por 
los maestros en el Cuaderno Pedagógico, co-
múnmente conocido como registro. 

La segunda fase es la evaluación permanente y 
continua, que se circunscribe principalmente a la 
estimación cuantitativa y cualitativa en el proceso 
de las capacidades, cualidades y potencialidades 
de los estudiantes durante el desarrollo curricular. 

Las vertientes de esta evaluación son la 
transición del año de escolaridad al inmediato 
superior; los exámenes escritos, orales y pro-
ductivos a ser registrados por los maestros y 
las sesiones permanentes de la Comisión Téc-
nico Pedagógica, con la finalidad de analizar 
las dificultades de aprendizaje de los alumnos. 

La tercera fase es la evaluación de logros de 
aprendizaje, que necesariamente debe efectuarse 
al finalizar el trimestre, posibilitando a los maes-
tros la proyección de estrategias inmediatas ante 
la presentación de casos de desniveles en la asi-
milación de los contenidos desarrollados. 

Mientras que la cuarta etapa es el apoyo y 
acompañamiento a los estudiantes que pre-
senten dificultades de aprendizaje y limitacio-
nes en el desarrollo de las dimensiones (ser, 
saber, hacer y decir). Ante tales eventualida-
des, primordialmente los directores, maestros, 
madres y padres de familia, en coordinación 
con la Comisión Técnico Pedagógica, deberán 
delinear las acciones que sean necesarias para 
alcanzar los objetivos holísticos y perfiles de 
salida establecidos en el currículo base. 

Finalmente, la quinta fase es la entrega de 
informes, que se realizará únicamente a solici-
tud expresa del director de la unidad educativa 
y/o el interesado; se podrá efectuar durante 
todo el año escolar. Ante las solicitudes, los 
maestros deberán entregar de manera oportu-
na lo solicitado, adjuntando respaldos fehacien-
tes (tangibles) sin ningún tipo de alteración. 

Al respecto, es necesario aclarar que la infor-
mación presentada por los maestros a la direc-
ción de la unidad educativa tiene carácter de 
privacidad y confidencialidad, debiendo ser re-
mitida únicamente al estudiante, madre y padre 
de familia, y tutor; además, a instituciones com-
petentes que demuestren interés legítimo.   

Las cinco fases  
de la evaluación

TRIBUNA 2 LUIS  
CALLAPINO LÓPEZ 
es magister en Políticas  

de Formación Docente.

E
n un mitin en Wildwood, Nueva Jersey, 
Donald Trump dijo que si es reelegido, “de-
portará inmediatamente” a cualquier ma-
nifestante universitario que “viene aquí de 

otro país y trata de traer el yihadismo, el antiame-
ricanismo o el antisemitismo”. Por supuesto, Trump 
se basa en la imprecisión lingüística. ¿Qué significa 
“tratar de traer”? ¿Estamos utilizando sus definicio-
nes de yihadismo, antiamericanismo y antisemitis-
mo? ¿Cómo se monitorearían esos sentimientos? 
¿Las deportaciones serían extrajudiciales? ¿Las de-
portaciones serían solo de titulares de visas de es-
tudiantes o incluirían a titulares de tarjetas verdes? 

Esta promesa de campaña —esta amenaza— no 
solo es inviable; es ridícula. Pero es una poderosa 
propaganda. Vincula el mensaje de nativismo y xe-
nofobia de Trump con una de sus fijaciones: un en-
foque de mano dura ante las protestas que desafían 
sus creencias o intereses. Pero lo que Trump parece 
ver como una debilidad es en realidad una de las for-
talezas de Estados Unidos: la Primera Enmienda. 
Protege no solo la libertad de expresión sino también 
la libertad de reunión pacífica. La Primera Enmienda 
también protege la libertad de prensa, que ha estado 
bajo constante ataque por parte de Trump. Sus in-
cesantes referencias a los medios de comunicación 
como “enemigos del pueblo” no solo han ayudado a 
envenenar el sentimiento público sobre la confiabi-

lidad de los hechos básicos; Durante mucho 
tiempo ha expresado su deseo de erosionar 
la libertad de prensa en el país en general. 

En muchos sentidos, Trump está en gue-
rra con la Constitución. En 2022, pocas se-
manas después de anunciar su campaña 
actual, recurrió a las redes sociales y conti-
nuó con su mentira de que las elecciones 
de 2020 habían sido robadas, y escribió: “Un 
fraude masivo de este tipo y magnitud per-
mite la terminación de todas las reglas, re-
gulaciones y artículos, incluso los que se en-

cuentran en la Constitución. ¡Nuestros grandes 'Fun-
dadores' no querían ni tolerarían elecciones falsas y 
fraudulentas!” De hecho, uno de los mayores temores 
de los fundadores era un demagogo populista. 

Y si Trump es reelegido, algunos de sus aliados 
ya están planeando complacer e institucionalizar 
sus vislumbres autoritarios. Gran parte de lo que 
han planeado implica remodelar el poder ejecutivo 
y explotar el poder regulatorio. Pero sería impruden-
te pensar que Trump se limitaría de esta manera. 
Con un Congreso servil también podría, potencial-
mente, promulgar leyes que socaven la Constitución. 
Hemos visto esto antes. En 1798, temiendo una po-
sible guerra con Francia, un Congreso controlado 
por el Partido Federalista aprobó una serie de leyes 
conocidas como Leyes de Extranjería y Sedición, 
que permitían al presidente deportar a “extranjeros” 
y permitir el arresto, encarcelamiento y deportación 
de ciudadanos de un país enemigo durante tiempos 
de guerra. La Ley de Sedición hizo ilegal “imprimir, 
pronunciar o publicar… cualquier escrito falso, es-
candaloso y malicioso” sobre el gobierno. 

Como explica el Archivo Nacional: “Las leyes 
estaban dirigidas contra los demócratas-repu-
blicanos, el partido típicamente favorecido por 
los nuevos ciudadanos. Los únicos periodistas 
procesados en virtud de la Ley de Sedición fue-
ron editores de periódicos demócratas-republi-
canos”. La Ley de Sedición ya no figura en los li-
bros, pero ahora se considera ampliamente que 
es inconstitucional. Es alarmante ver a tantos 
estadounidenses encogerse de hombros cuando 
un ex presidente plantea una idea similar. 

Como Benjamín Franklin publicó en su perió-
dico, medio siglo antes de que se redactara y adop-
tara nuestra Constitución: “La libertad de expre-
sión es el pilar principal de un gobierno libre; cuan-
do se quita este apoyo, la constitución de una so-
ciedad libre se disuelve y la tiranía se erige sobre 
sus ruinas”. Esa parece ser la ambición de Trump. 

TRIBUNA 2 CHARLES M. BLOW 

Charles M. Blow  

es columnista  

de The New  

York Times. 
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A
 mediados de esta semana se cele-
bró el Día Internacional de las Fa-
milias a nivel global. Valga la oca-
sión para rememorar un par de 

momentos en el pasado de mediano y corto 
plazo en Bolivia, en los que se intensificó la 
batalla cultural con foco en este tema. 

Uno primero se remonta a la discu-
sión que se generó alrededor del Código 
de Familias que fue promulgado en 2014. 
Entonces corrían tiempos en los que el 
proyecto que encabezó el MAS-IPSP ha-
bía logrado proponer soluciones a algu-
nos problemas socioeconómicos y el go-
bierno contaba con una nutrida legiti-
midad que le permitió adentrarse duran-
te esos años en algunos de los temas 
más culturales de nuestra sociedad, en 
clave de desarrollo normativo del texto 
constitucional garantista que había sido 
aprobado mayoritariamente en 2009.  

Entonces, incluso dentro del mismo 
MAS-IPSP se libró una pugna de sentidos 
entre las posiciones conservadoras y pro-
gresistas que compartían partido y gobier-
no en ese momento (estas posturas habían 
quedado bastante develadas en 2010 por 
el tema del derecho a elegir). Y, claro, de 
manera externa al gobierno, no quedaron 
exentas las voces desde iglesias varias y or-
ganizaciones que, con el foco territorial en 

Santa Cruz, defendían sus posturas conser-
vadoras ante lo que se entiende como fa-
milia (entonces así, en singular).  

De ahí que el resultado del debate pun-
tual sobre este tema —mediado por 
una Asamblea Legislativa Plurinacio-
nal que aún representaba estas postu-
ras y, sobre todo, funcionaba como 
tal— terminó dando como resultado 
una normativa que finalmente plantea, 
hasta el día de hoy, una visión diferente 
de la estructura de familia, del derecho 
de filiación, de la emancipación y de la 
asistencia familiar, entre otros asuntos.  

Por el otro lado, así sea a nivel lo-
cal y se haya visibilizado de forma in-
tempestiva, el pasado 2023, en fechas 
similares a las de hoy, existió también un 
momento político en el que una concep-
ción más conservadora de lo que se en-
tiende por familia retomó la palestra po-
lítica y discursiva a nivel local. El denomi-
nado Family Fest (evento que se organiza 
a lo largo del globo con el objetivo de “re-
cuperar” la noción de “familia natural”) 
tuvo lugar en la ciudad de Santa Cruz y 
fue apoyado por la Gobernación del de-
partamento. Entonces, el evento tuvo una 
para nada desdeñable concurrencia, pero 
sobre todo inversión de recursos que lo 
amplificaron en varios niveles. Fue la oca-

Familias: sentidos en disputa
KAMCHATKA 2 VERÓNICA ROCHA

L
a apabullante victoria en la última 
elección  de las principales autori-
dades de la Universidad Mayor de 
San Andrés (UMSA) devela el re-

chazo y hastío de las formas de gestión des-
arrolladas en su interior, con grupos redu-
cidos de docentes autoridades y dirigentes 
estudiantiles que ejercieron el poder para 
sí mismos, conformando camarillas, tejien-
do verdaderas redes de corrupción y tráfico 
de influencias en diferentes espacios, su-
miendo a la  universidad en una profunda 
crisis política, institucional y académica. 

Sin embargo, en la universidad existen 
dignos estudiantes, que son la mayoría, 
y muy buenos docentes. La UMSA es 
una institución de los mayores contras-
tes, en ella se encuentran lo/as mejores 
docentes e investigadores, pero también 
hay de los otros, los oportunistas y más 
proclives a la reproducción de la medio-
cridad, que han encontrado en la univer-
sidad un refugio para sobrevivir. 

Es el momento de develar estos pro-
blemas y vislumbrar cambios trascen-
dentales en la universidad, definiendo 
un rumbo diferente a nuestra alma ma-
ter. Avanzar en ese sentido, significa no 
solo revelar los principales nudos pro-
blemáticos, sino también proponer al-
ternativas de solución posibles en los 
ámbitos más vapuleados, como son la 
calidad académica, la distorsión de la 
democracia y el cogobierno producto de 
la despolitización de la universidad y la 
crisis de la autonomía universitaria. 

La mayor manifestación de la crisis de 

la calidad académica es la desvalorización 
de la solvencia académica y, con ello, la de-
valuación de los títulos y grados que emite 
la universidad. Parte de esta desvaloriza-
ción está vinculada al plantel docente, que 
en varias unidades académicas no se ha re-
novado, y los procesos de selección y ad-
misión docente han dejado de ser idóneos 
y transparentes. En este ámbito es priori-
tario mejorarlos, los exámenes de compe-
tencia deben considerar pruebas académi-
cas que examinen la capacidad de los do-
centes y su solvencia ética y moral, y garan-
tizar la transparencia de estos procesos 
evitando el manipuleo de resultados. 

Otra tarea urgente es impulsar 
procesos que permitan actualizar 
los planes de estudios, encarando 
procesos formativos más ágiles y es-
pecializantes, garantizando una for-
mación adecuada y pertinente en 
cada unidad académica, con la mi-
rada puesta en la calidad que respal-
de y avale un grado académico. 

La universidad debe ir acorde al 
desarrollo de la sociedad del cono-
cimiento y al desarrollo de la tecno-
logía, por lo que los docentes tienen la 
obligación de actualizarse y capacitarse 
constantemente; por eso, la información, 
el conocimiento y la tecnología deben 
ser los pilares de la gestión universitaria. 

Los procesos de evaluación y acredita-
ción desarrollados en las unidades acadé-
micas de la UMSA han sido reducidos a 
procesos administrativos de un check list 
y constatación in situ del equipamiento e 

infraestructura, habiendo distorsionado el 
verdadero sentido de la evaluación y acre-
ditación. La propuesta es trascender la 
evaluación cuantitativa y considerar la va-
loración cualitativa, sobre todo los aspec-
tos académicos, trascendiendo la evalua-
ción de vitrina y propaganda, por infor-
mes más integrales y académicos. 

La despolitización y ausencia de un dis-
curso político en la universidad es parte 
central de su crisis y con ello las distor-
siones de las prácticas democráticas y el 
ejercicio del cogobierno con estudiantes 
y dirigentes cooptados por autoridades 
con prácticas prebendales y clientelares. 
Politizar, profundizar y mejorar los pro-
cesos de elección, reponiendo el voto li-
bre y secreto, solventará la democracia en 
la universidad, así como la incorporación 
de principios de equidad, igualdad y al-
ternancia de género con “cero tolerancia 
al acoso y a la corrupción” serán las bases 
para consolidar la democracia. 

Impulsar la realización del II Congreso 
de la UMSA para reposicionar la natura-
leza pública de la universidad, recuperar 
la autonomía y el cogobierno, debe ser 
también prioritario. 

La autonomía en la universidad es más 
que un discurso, es un bastión de lucha y 
de la democracia, significa libertad acadé-
mica y pluralidad ideológica, debe permi-
tir a la UMSA autogobernarse, elegir a sus 
autoridades idóneas, elaborar y actualizar 
sus normas, manejar su propio presupues-
to y administrar sus recursos en función 
del plan de desarrollo universitario. 

Repensar un nuevo rostro de la universidad 

Verónica Rocha 

Fuentes es 

comunicadora. 

Twitter: 

@verokamchatka 

sión en la que Agustín Laje estuvo en Bo-
livia para decirle a nuestra sociedad que 
las políticas que amplían derechos para 
las mujeres buscan la “demonización de 
los hombres”. Este año, la llegada del Día 
de las Familias parece haberle pisado los 
talones (y los bolsillos) a una Goberna-
ción que con el liderazgo de Creemos (ala 
camachista), en 2023 avanzaba decidida-
mente hacia la implementación de nor-
mativa y políticas (en consecuencia recur-
sos) de corte conservador.  

Por el momento, por las desafiantes 
pugnas de poder que atraviesa la Gober-
nación y la Asamblea Legislativa Pluri-
nacional de Santa Cruz, esa intentona 
neoconservadora parece haber pasado a 
un segundo plano, lo que no significa 
que el sentido cultural respecto a cómo 
la sociedad y el Estado entienden a las 
familias dejará de ser una importantísi-
ma asignatura por disputar desde la po-
lítica. Pero su funcionamiento cotidiano 
seguirá siendo una experiencia personal, 
vital, identitaria y cambiante, multipli-
cada por todas sus posibilidades y cada 
una de las vivencias; cuya bandera —ya 
se ve— será levantada desde la política 
institucional solamente cuando los inte-
reses de cambio y/o preservación cultu-
ral estén amenazados.  

Irma Sangüesa 

Figueroa  

es docente 

investigadora  

de la UMSA. 

TRIBUNA 2 IRMA SANGÜESA FIGUEROA 

Uno primero se 
remonta a la 

discusión que se 
generó alrededor 

del Código de 
Familias que fue 

promulgado  
en 2014

Impulsar la 
realización del II 
Congreso de la 

UMSA para 
reposicionar la 

naturaleza pública 
de la universidad
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Las baterías están transformando el panorama de las renovables
El cobre marca récord

Una demanda creciente impulsa  
el precio y pasa los $us 5 por libra

El oro repunta su precio
Los futuros del oro en EEUU 
cotizan a $us 2.387,20 por onza

Conversamos sobre la Extracción Directa 
de Litio (EDL), con Salvador Beltrán, gerente 

de Investigación y Proyectos de YLB. 
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LITIO: LA APUESTA 
BOLIVIANA POR UNA 
NUEVA TECNOLOGÍA
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NUEVA TECNOLOGÍA

Conversamos sobre la Extracción Directa 
de Litio (EDL), con Salvador Beltrán, gerente 

de Investigación y Proyectos de YLB. 



La tecnología de Extracción Directa 
de Litio (EDL) tiene el potencial de re-
volucionar la industria global del litio, 
permitiendo tratar salmueras con 
bajo contenido de litio sin recurrir a 
largos procesos y más bien acortando 
el ciclo de producción. La demanda 
del metal blanco está prevista a incre-
mentarse significativamente en las 
próximas décadas, dada la transición 
energética y el rol fundamental que 
juega este mineral en la fabricación 
de dispositivos acumuladores, cada 
vez más cruciales en todo el camino 
a la electrificación. Bolivia firmó cinco 
convenios para la producción litífera 
con EDL y se espera que estos pro-
yectos comiencen mediante plantas 
piloto en los salares de Uyuni y Pastos 
Grandes para luego ir escalando. Las 
empresas involucradas están avan-
zando con la mira puesta en la pro-
ducción industrial. Sin embargo, se 
trata de una tecnología que, en el 
mundo, todavía está en gran medida 
en fase experimental. El grueso de la 
producción mundial continúa provi-
niendo de procesos evaporíticos o de 
explotación minera.  

Abordamos este y otros temas más 
en la presente entrega de Energías y 
Negocios de La Razón.  

Sean ustedes bienvenidas y bien-
venidos.   

Bolivia va por 
la EDL, una 
tecnología  
en desarrollo

Confirmado el 
apagón analógico
El viceministro de Telecomunicacio-
nes, Gonzalo Mamani, confirmó este 
miércoles el apagón analógico y tran-
sición a la televisión digital en el eje 
central del país desde el 30 de no-
viembre de este año. Esa fecha la 
señal analógica dejará de emitirse.

Nueva convocatoria 
para el litio avanza
YLB habilitó a 21 proponentes y 22 
propuestas de proyectos para la ter-
cera fase de la segunda convocatoria 
internacional de “Expresiones de in-
terés sobre el desarrollo de proyectos 
y tecnología para el aprovechamiento 
de recursos evaporíticos” en el país.

Ultiman entrega de  
la doble vía El Sillar
El Gobierno nacional afirmó que no recibirá 
la doble vía El Sillar, entre Cochabamba y 
Santa Cruz, si presenta fallas. Se analiza el 
pedido de la empresa contratista Sinohydro 
de ampliar hasta octubre el plazo de entrega 
definitiva, que vence el 22 de este mes. 

El FMI realiza visita de 
evaluación a Bolivia
El Fondo Monetario Internacional (FMI) visita 
Bolivia para realizar una evaluación rutinaria 
anual a las políticas económicas y financieras, 
informó el Ministerio de Economía y Finanzas 
Públicas. Los resultados se conocerán luego 
de que concluyan las actividades. 

Gestora incrementa sus 
utilidades a Bs 97 MM
La Gestora Pública de la Seguridad Social 
de Largo Plazo (Gestora) incrementó su uti-
lidad a Bs 97 millones en 2023, lo que me-
jorará su contribución al Fondo Solidario y 
a la Renta Dignidad, informó el gerente na-
cional de Inversiones, Moisés Murillo.
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• Pablo Deheza 
• Santa Cruz 

E
l cobre alcanzó esta 
semana su máximo 
precio histórico, co-
tizando por arriba de 
$us 5 la libra en los 

contratos estadounidenses 
para mayo y junio. Este nivel 
récord para el metal está im-
pulsado por una creciente 
demanda, así como recortes 
en la oferta.  

“Hubo una inversión míni-
ma en nuevos suministros y la 
transición verde requiere un 
uso increíblemente intensivo 
de cobre”, explicó Adam But-
ton, analista de ForexLive en 
una publicación el miércoles.  

“El cobre, en el último 
tiempo, también se está be-
neficiando de la demanda ac-
tual y futura de centros de da-
tos y electricidad en general. 
Además, la economía de Chi-
na está mejorando y es res-
ponsable de alrededor del 
50% de la demanda mundial 
de cobre”, añadió Button. 

La libra de cobre inició 
2024 con un precio de $us 
3,88 y desde ese punto fue 
subiendo hasta llegar a un 
pico de $us 5,12 a mediados 
de esta semana; lo que equi-
vale a un incremento del 
31,96% en lo que va del año.   

Goldman Sachs dijo el mes 
pasado que el mineral está en 
“las estribaciones de lo que 
será su Everest”. Tras superar 
la marca de los $us 5, el argu-
mento es convincente.  

Sin embargo, en última ins-
tancia será el balance entre la 
oferta y la demanda lo que 
tendrá la última palabra. Para 
los analistas que prevén ma-
yores alzas, el indicador más 
poderoso es la cartera de in-
versiones. Se necesitan entre 
10 y 15 años para desarrollar 
una mina de cobre totalmen-
te nueva, por lo que es muy 
poco lo que se puede hacer 
si los precios se disparan, ade-
más de reforzar el reciclaje. 

Esa respuesta de la oferta 
palidece en comparación con 
lo que podría ser una deman-
da insaciable de energía ver-
de, transmisión de energía, 

centros de datos, vehículos 
eléctricos e incluso armas. 

El aumento de la demanda 
de cobre está impulsado por 
su papel fundamental en la 
generación de energía reno-
vable, los vehículos eléctricos 
y la infraestructura de la red, 
crucial para lograr cero emi-
siones netas.  

Un evento clave que 
influyó en la dinámica 
del mercado del cobre 
fue el cierre de la mina 
Cobre Panamá, una 
importante fuente 
mundial del metal. 
Este cierre hizo que 
las expectativas del 
mercado pasaran de 
un superávit a un dé-
ficit, lo que contribuyó 
a la trayectoria ascen-
dente de los precios. 

Además, en marzo, 
las fundiciones chinas de-
cidieron reducir la produc-
ción en medio de una esca-
sez de concentrado, lo que 
impulsó aún más los precios. 

Los analistas de mercado 
atribuyen esta tendencia a 
una combinación de compras 
especulativas y limitaciones 
genuinas de la oferta, lo que 
sugiere la posibilidad de un 
mercado alcista sostenido 
para el cobre. Muchas accio-
nes centradas en el cobre co-
tizan actualmente en o cerca 
de sus máximos en el último 
año, lo que indica confianza 
de los inversores en las pers-
pectivas futuras del sector. 

Si bien el repunte de los 
precios del cobre es alenta-
dor para los inversores, los 
analistas advierten que el 
mercado necesita validar esta 
tendencia más allá del impul-
so a corto plazo.  

La producción minera total 
de cobre en todo el mundo 
sumó aproximadamente 22 
millones de toneladas métri-
cas en 2023, de las cuales 5,3 
se originaron en Chile. La 
producción mundial de este 
mineral ha experimentado un 
crecimiento constante duran-
te la última década, desde 
las 16 millones de to-
neladas métricas 
en 2010.
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La economía de China  
está mejorando y es 

responsable de alrededor 
del 50% de la demanda 

mundial de cobre

El cobre marca récord y 
pasa los $us 5 por libra 

Una demanda creciente y preocupaciones 
sobre la demanda impulsan los precios

Hubo una 
inversión 
mínima 

en nuevos 
suministros y 
la transición 

verde 
requiere 

cobre
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Analista de ForexLive
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ENTREVISTA

 Litio: Bolivia 
apuesta por una 
tecnología nueva 

• Pablo Deheza 
• Santa Cruz 

E
l litio tiene asegurada 
una creciente de-
manda por las próxi-
mas décadas a partir 
del desarrollo de la 

transición energética y la elec-
trificación. Al presente, las 
principales técnicas para la 
producción del metal blanco 
son las de evaporación y las 
de minería. La Extracción Di-
recta de Litio (EDL), aunque 
es una tecnología promete-
dora, todavía está, en gran 
medida, en fase experimental.  

Bolivia tiene suscritos cin-
co convenios con empresas 
rusas y chinas para la produc-
ción de litio en los salares del 
país utilizando tecnologías de 
EDL. No son actores desco-
nocidos o que estén inicián-
dose en este negocio. CATL, 
por ejemplo, del consorcio 
chino CBC, es la mayor pro-
ductora mundial de baterías 
de iones de litio, con una par-
ticipación del 34% en el mer-
cado global. CITIC es otra gi-
gante tecnológica china. La 
rusa Uraium One es parte del 
coloso energético Rosatom.  

El consorcio CBC, confor-
mado por CATL, BRUNP y 
CMOC, anunció que iniciará 
operaciones con una planta 

de tecnología EDL que tendrá 
una capacidad para 2.500 to-
neladas anuales de equivalen-
te de carbonato de litio (LCE, 
por su sigla en inglés). Luego 
esto se irá incrementando 
hasta alcanzar un volumen de 
25.000 toneladas al año.  

Conversamos sobre esta 
tecnología con Salvador Bel-
trán, gerente de Investiga-
ción y Proyectos de Yacimien-
tos de Litio Bolivianos (YLB).   

 
—¿Cuál es la situación de la 
Extracción Directa de Litio 
(EDL) actualmente alrededor 
del mundo?  
—Se tiene mucha expectativa en 
la aplicación de tecnologías de 
extracción directa de litio EDL en 
el mundo, debido a que esta 
tecnología puede tratar salmue-
ras con bajo contenido de litio y 
elevadas recuperaciones, sin la 

necesidad de utilizar tecnologías 
evaporíticas. Actualmente, se tie-
ne conocimiento de una produc-
ción aproximada de 127.000 to-
neladas de equivalente de car-
bonato de litio principalmente 
desarrolladas en China y Argen-
tina. Varios países están apostan-
do a pruebas de pilotaje en sus 
salares y también se tienen pro-
yectos de implementaciones de 
plantas industriales en Estados 
Unidos, Argentina, Chile, Cana-
dá, Alemania con una capacidad 
estimada total de 500.000 tone-
ladas de LCE. Asimismo, existen 
muchos proyectos nuevos de 
menor capacidad para la confir-
mación de la tecnología de EDL 
en los países mencionados. 
—¿Cuáles son los proyectos 
de EDL más avanzados y con 
mayores resultados actual-
mente y qué empresas los 
desarrollan? 

Salvador Beltrán 
Gerente de Investigación y 

Proyectos de Yacimientos de 
Litio Bolivianos (YLB) 

Es licenciado en Ingeniería Electrónica 
por la Universidad del Valle. Cuenta con 
dos diplomados obtenidos en la misma 
casa de estudios superiores: uno en Ad-
ministración de Empresas y el otro en 
Mantenimiento Industrial. Tiene una es-
pecialidad en Manejo de Recursos y 
Fuentes Renovables por la Universidad 
de León (España). Trabajó como supervi-
sor de mantenimiento en la CBN Taquiña 
SRL, en Gedesa como técnico de insta-
laciones y mantenimiento y como jefe de 
mantenimiento, fue jefe de ingeniería y 
mantenimiento en BECA Corp. SRL, en 
Hansa ocupó cargos como jefe de insta-
laciones y servicios y como gerente de 
ingeniería, fue ingeniero de diseño, cons-
trucción y montaje en Petrobras Bolivia, 
fue gerente de ingeniería, construcción 
y montaje, y en proyectos en Greennova 
Bolivia, y encargado de proyecto en Mai-
co ingeniería. Hace más de dos años tra-
baja en Yacimientos de Litio Bolivianos 
(YLB) ocupando diferentes cargos, siendo 
actualmente el Gerente de Investigación, 
Ingeniería y Proyectos. 

Y
LB
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—Los proyectos más avanzados 
se encuentran en China con las 
compañías Lanke Lithium y 
Zangge Lithium, con base en la 
tecnología de sorbentes que 
produce 20.000 toneladas anua-
les de LCE. En Latinoamérica se 
tiene la empresa Livent, en el sa-
lar del Hombre Muerto, en Ar-
gentina, que proyectó una am-
pliación de su planta a 80.000 
toneladas de LCE. 
—¿Cuál es el entorno de pre-
cios en el cual se hace atrac-
tivo desarrollar proyectos de 
EDL? ¿A partir de qué precios 
se cubren los costos de pro-
ducción con esta tecnología? 
—Un valor aproximado de opex 
para la producción de carbona-
to de litio con tecnología EDL 
está entre $us 2.800 y $us 3.600 
por tonelada, pero estos pue-
den variar dependiendo la ubi-
cación, la calidad de la materia 
prima, el costo de suministro, 
transporte y otros. La tecnología 
EDL es aplicable en salmueras 
en las cuales no pueda aplicarse 
las tecnologías evaporíticas, 
esto debido a los elevados con-
tenidos de Magnesio, Sodio y 
otras impurezas, La tecnología 
evaporítica solamente es aplica-
ble para salmueras de una cali-
dad aceptable en concentración 
e impurezas, en cambio la tec-
nología EDL puede ser aplicable 
a varios tipos de salmueras y 
abre la posibilidad el incremen-
to de producción de litio.  
—¿Cuál es la situación actual 
de las plantas de EDL en Bo-
livia? 
—Actualmente se tiene firmado 
cinco convenios para la demos-
tración de la tecnología EDL en 
los salares de Uyuni, Pastos 
Grandes, para el desarrollo de 
proyectos a nivel piloto y a nivel 
industrial con varias empresas 
(CBC, CITIC y URANIUM 
GROUP). Las tres empresas ya se 
encuentran en fase final para ter-
minar los estudios de explora-
ción, hidrogeológicos, impacto 
ambiental y se están preparando 
las consultas para las socializa-
ciones y presentación de resul-
tados. Cuando éstos sean entre-
gados en carpetas de ingeniería 
se negociarán contratos que 
posteriormente serán elevados 
a la Asamblea Legislativa Pluri-
nacional para su aprobación se-
gún la normativa actual vigente. 
Adicionalmente, en la presente 
gestión se lanzó una nueva con-
vocatoria para que participen en 
una selección de tecnología 
para la EDL. Inicialmente demos-
trarán su tecnología en sus paí-
ses de origen con una prueba 
modular, una vez hecho esto con 
su tecnología pasarán a pruebas 
con plantas piloto con salmuera 
de los salares de Uyuni, Coipasa, 
Pastos grandes y otros salares 
menores.  
—¿Cómo se tiene planificado 
escalar la producción? 

—La tecnología EDL requiere 
ser probada con la salmuera 
del salar, por lo cual es necesa-
rio la implementación de una 
planta piloto que evaluará y re-
solverá vacíos que se puedan 
tener en el proceso, operación 
u otros que puedan generar 
riesgos en las plantas industria-
les. Las plantas piloto pueden 
ser de 500 a 2.500 toneladas de 
LCE anuales, dependiendo el 
nivel de inversión a realizar y el 
nivel de aseguramiento de las 
plantas industriales. 
—¿Cuál es la situación actual 
del desarrollo de la tecnolo-
gía EDL en CITIC? 
—En la actualidad CITIC cuenta 
con unidades de producción 
con una producción anual de 
300.000 toneladas de sulfato po-
tásico, 30.000 toneladas de car-

bonato de litio de grado batería, 
10.000 toneladas de ácido bóri-
co refinado, y ha realizado la ex-
plotación integral de los recursos 
del Salar de Taijinar Oeste. 
—¿Cuáles son las principales 
características de la EDL des-
arrollada por CITIC? ¿Cuáles 
son las principales fortalezas 
y cuáles los puntos críticos de 
esta tecnología? 
—Entre las principales caracte-
rísticas, CITIC utiliza el proceso 
de adsorción iónica y tratamien-
to por membranas, también es 
una empresa madura con el uso 
de esta tecnología debido a 
que ya cuenta con una produc-
ción industrial de carbonato de 
litio con tecnología EDL. Entre 
sus fortalezas y puntos críticos 
se puede citar que la empresa 
CITIC utiliza el proceso de ad-
sorción iónica y tratamiento por 
membranas con una recupera-
ción en la etapa de adsorción 
de 90% aproximadamente, esta 
tecnología puede tratar salmue-
ras con bajo contenido de litio, 
además de que CITIC ya cuenta 
con la experiencia industrial de 
producción de LCE. La empresa 
CITIC puede tratar salmuera di-
recta del pozo, no requiere eta-
pas de preconcentración de sal-
muera, es decir, no requiere pis-
cinas de evaporación para la sal-
muera que ingresa a la planta. 
En las debilidades, como en 
toda empresa, se tendrán que li-
diar con vacíos de procesos o 
imprevistos que puedan ocurrir 
con el suministro de servicios 
(energía eléctrica, combustibles, 
agua, reactivos químicos y 
otros), la reinyección de la sal-
muera que requiere un estudio 
particular para evitar o minimizar 
la afectación del recurso de litio. 
—¿Cuánto de litio está pro-
duciendo CITIC actualmente 
con EDL? 
—De 2006 al presente, hay una 
planta de 10.000 toneladas con 
tecnología de calcinar (minería). 
Desde 2021, una planta de 2.000 
toneladas con tecnología de ad-
sorción. A partir de 2023, una 
planta de 20.000 toneladas con 
tecnología de membrana. Final-
mente, desde noviembre de 
2023, se tiene una planta de 
15.000 toneladas anuales con 
tecnología de adsorción. 

   Se tiene conocimiento  
de una producción 

aproximada de 127.000 
toneladas de equivalente 

de carbonato de litio   
principalmente 

desarrolladas en China  
y Argentina    

     Un valor    
     aproximado 
de opex para 
la producción 
de carbonato 
de litio con 
tecnología 
EDL está  
entre los  

$us 2.800 y 
$us 3.600  

por tonelada   

• P. D.  
• Santa Cruz 

MLas fuentes de litio inte-
gradas verticalmente tienen 
una ventaja de costos y es-
tán menos sujetas a las fluc-
tuaciones en el precio de los 
insumos. El litio extraído en 
salmuera es el que cuesta 
menos, seguido del espo-
dumeno y luego la lepidoli-
ta. A medida que entran en 
funcionamiento más y más 
proyectos de minería, au-
menta el suministro, lo que 
afecta la rentabilidad. En 
consecuencia, el costo de 
subcontratar espodumeno y 
lepidolita disminuye, pero 
las empresas no integradas 
verticalmente aún soportan 
costos de producción mu-
cho más altos que las inte-
gradas verticalmente. 

Según la base de datos 
global de la cadena de sumi-
nistro de baterías de iones de 
litio de InfoLink, la demanda 
mundial de carbonato de litio 
alcanzará las 1.189.000 tone-
ladas equivalentes de carbo-
nato de litio (LCE, por su sigla 
en inglés) en 2024, de las cua-
les 759.000 toneladas de LCE 
provienen de baterías de io-
nes de litio para automóviles 
y 119.000 toneladas de LCE 
de baterías de iones de litio 
para almacenamiento de 
energía y 311.000 TM LCE de 
batería de iones de litio para 
electrónica de consumo, ce-
rámica y vitrocerámica. Se es-
tima que la producción total 
de carbonato de litio alcan-
zará las 1.323.000 toneladas 
métricas de LCE en 2024, con 
418.000 toneladas provenien-
tes de LCE de salmueras, 
688.000 toneladas de LCE de 
espodumeno y 217.000 tone-
ladas LCE de lepidolita. 

La mayoría de las salmue-
ras se encuentran en países 
de América del Sur, como 
Argentina, Bolivia y Chile, 

así como en Qinghai en 
China. La producción de 
carbonato de litio a partir 
de salmueras es la tecnolo-
gía más barata para obtener 
carbonato de litio. 

Los activos de espodu-
mena se encuentran princi-
palmente en Australia, y al-
gunos en Sichuan y otras re-
giones chinas. África se ha 
convertido este año en otro 
hogar de ricos recursos de 
espodumena. Actualmente, 
este concentrado sigue 
siendo la fuente principal 
de carbonato de litio.  

Procedente principalmen-
te de Jiangxi, China, la lepi-
dolita es la fuente más cara 
de carbonato de litio. Los 
principales obstáculos a la 
expansión de la producción 
de lepidolita en Jiangxi in-
cluyen la cuota de tierras, la 
infraestructura de transporte 
y la gestión de relaves. Dado 
que la lepidolita tiene una 
ley mineral baja, el gobierno 
local ha estado ideando pla-
nes para el transporte de re-
laves y el almacenamiento 
de escoria de litio, un sub-
producto de la extracción de 
litio. En 2023, a medida que 
los problemas ambientales y 
territoriales disminuyan par-
cialmente, las paradas de 
construcción serán menos 
frecuentes que el año ante-
rior. Este año, el volumen de 
producción de lepidolita en 
Jiangxi podría alcanzar las 
120.000 toneladas de LCE, y 
los proyectos integrados ver-
ticalmente contribuirían con 
el 75% y podrían producir le-
pidolita de más de 200.000 
toneladas de LCE en 2024. 

A largo plazo, Jiangxi 
verá un aumento de la pro-
ducción anual de lepidolita 
de entre las 300.000 y 
400.000 toneladas de LCE 
en medio de expansiones 
de producción.  

Producción de 
litio en el mundo
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C
alifornia obtiene más 
electricidad del sol 
que cualquier otro es-
tado. También tiene 
un problema de sin-
cronización: la ener-

gía solar abunda durante el día 
pero desaparece al anochecer, justo 
cuando la gente llega a casa del tra-
bajo y la demanda de electricidad 
aumenta. Para llenar este vacío, las 
compañías de servicio eléctrico sue-
len quemar más combustibles fósi-
les como el gas natural. 

Eso está cambiando. Desde 
2020, California ha instalado más 
baterías gigantes que cualquier 
otro lugar del mundo, aparte de 
China. Estas pueden absorber el 
exceso de energía solar durante el 
día y almacenarlo para usarlo cuan-
do oscurezca. 

Esas baterías desempeñan un pa-
pel fundamental en la red eléctrica 
de California, ya que remplazan par-
cialmente a los combustibles fósiles 
por la noche. El 30 de abril, entre las 
19.00 y las 22.00, por ejemplo, las ba-
terías suministraron más de una quin-
ta parte de la electricidad de Califor-
nia y, durante unos minutos, bom- 
bearon 7046 megavatios de electri-
cidad, similar a la producción de sie-
te grandes reactores nucleares. 

En todo el país, las compañías 
eléctricas están utilizando cada vez 
más baterías gigantes del tamaño 
de contenedores de embarque 
para atender la mayor debilidad de 
la energía renovable: el hecho de 
que el viento y el sol no siempre es-
tán disponibles. 

”Lo que está sucediendo en Ca-
lifornia es un vistazo de lo que po-
dría pasar en otras redes eléctricas 
en el futuro”, afirmó Helen Kou, di-
rectora de análisis energético de Es-
tados Unidos en BloombergNEF, 
una firma de investigación. “Las ba-
terías están pasando rápidamente 
de estas aplicaciones de nicho a 

trasladar grandes cantidades de 
energía renovable hacia los perio-
dos de máxima demanda”. 

En los últimos tres años, la ca-
pacidad de almacenamiento de 
las baterías en las redes del país 
se ha multiplicado por 10, a 
16.000 megavatios. Este año, se 
espera que casi se duplique nue-
vamente, con el mayor crecimien-
to en Texas, California y Arizona. 

La mayoría de las baterías de 
redes eléctricas utilizan tecnolo-
gía de iones de litio, similar a las 
baterías de los teléfonos inteli-
gentes o los automóviles eléctri-
cos. A medida que la industria de 
los vehículos eléctricos se ha ex-

pandido durante la última déca-
da, los costos de las baterías han 
caído un 80%, lo que las hace 
competitivas para el almacena-
miento de energía a gran escala. 
Los subsidios federales también 
han estimulado el crecimiento. 

A medida que las baterías han 
proliferado, las compañías eléctri-
cas las han utilizado de maneras 
novedosas, como en el manejo 
de grandes cambios en la gene-
ración de electricidad a partir de 
parques solares y eólicos, la re-
ducción de la congestión en las lí-
neas de transmisión y en la asis-
tencia para prevenir apagones du-
rante olas de calor abrasadoras. 

En California, estado que se 
ha fijado objetivos ambiciosos 

para luchar contra el cambio cli-
mático, los responsables de la 
formulación de políticas esperan 
que las baterías de redes eléctri-
cas puedan ayudar al estado a 
obtener el 100% de su electrici-
dad de fuentes libres de carbono 
para 2045. Si bien el estado si-
gue dependiendo en gran medi-
da del gas natural, un importante 
contribuyente al calentamiento 
global, las baterías están empe-
zando a invadir el mercado de 
los combustibles fósiles. Los re-
guladores estatales planean casi 
triplicar la capacidad proporcio-
nada por baterías para 2035. 

”El futuro es prometedor para 
el almacenamiento de energía”, 
aseguró Andrés Gluski, director 
ejecutivo de AES Corp., una de 
las compañías eléctricas más 
grandes del mundo. “Si quieres 
más energías renovables en la 
red, necesitas más baterías. De lo 
contrario, no funcionará”. 

Cuando las compañías eléctri-
cas comenzaron a conectar bate-
rías a la red eléctrica en la década 
de 2010, las utilizaban principal-
mente para suavizar pequeñas in-
terrupciones en el flujo de electri-
cidad, por ejemplo, en el caso de 
que una planta de energía se des-
conectara inesperadamente. Mu-
chos operadores de baterías to-
davía obtienen la mayor parte de 
sus ingresos proporcionando es-
tos “servicios auxiliares”. 

Pero las compañías eléctricas 
también utilizan baterías para par-
ticipar en un tipo de comercio: 
cargarlas cuando la electricidad es 
abundante y barata y luego ven-
der la energía a la red cuando el 
suministro de electricidad es más 
escaso y costoso. 

En California, los precios de la 
energía a menudo se desploman 
alrededor del mediodía, cuando 
el estado produce más energía 

Si quieres más energías 
renovables en la red, 

necesitas más  
baterías, de lo  
contrario, no  
funcionará

solar de la que necesita, en espe-
cial durante la primavera, cuando 
el uso del aire acondicionado es 
bajo. Luego, los precios se dispa-
ran por la noche, cuando la ener-
gía solar desaparece y los opera-
dores de la red tienen que au-
mentar la producción de las plan-
tas de gas o las represas 
hidroeléctricas para compensar. 

California tiene actualmente 
10.000 megavatios de capacidad 
de energía de baterías en la red, 
suficiente para alimentar a 10 mi-
llones de hogares durante unas 
pocas horas. Esas baterías son 
“capaces de gestionar de forma 
muy eficaz ese desnivel nocturno 
en el que la energía solar disminu-
ye y la demanda de los clientes 
aumenta”, afirmó John Phipps, di-
rector ejecutivo de operaciones 
de red de California Independent 
System Operator, que supervisa la 
red del estado. 

Las baterías también pueden 
ayudar a la red eléctrica de Cali-
fornia a manejar el impacto de las 
olas de calor y los incendios fores-
tales, dijo Phipps. “El verano pa-
sado marcó algunas diferencias”, 
añadió. “Pudimos afrontar días de 
mucha carga y de incendios fores-
tales en los que podríamos haber 
perdido algunas líneas eléctricas”. 

Algunas empresas están explo-
rando soluciones. En Sacramento, 
California, una empresa emergen-
te llamada ESS está construyendo 
baterías de “flujo” que almace-
nan energía en electrolitos líqui-
dos y pueden durar 12 horas o 
más. Otra empresa, Form Energy, 
está construyendo una batería de 
hierro-aire de 100 horas de rendi-
miento. Estas ideas tendrán que 
competir con alternativas como la 
energía nuclear, la energía geo-
térmica avanzada o incluso el uso 
de hidrógeno verde para almace-
nar electricidad.

Las baterías están 
transformando el  
panorama de las 

renovables 
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Acciones de  
Alphabet rebotan a 

nuevo pico récord

Android  
usará IA para  

detectar robos

Las acciones de Alphabet tocaron su 
máximo valor histórico esta semana. 

Los títulos se ubicaron en $us 
173,88, un 24,6% más que en 

enero. La matriz de Google 
se recupera de un inicio 

desastroso en la carrera 
por la inteligencia ar-

tificial. 

OpenAI lanza 
el nuevo GPT-4o 

Meta discontinuará  
la app Workplace

OpenAI lanzó esta semana su 
nuevo modelo de inteligencia ar-
tificial generativa llamado GPT-4o 
con la capacidad de manejar tex-
to, voz y video. Presenta mejoras 
a las capacidades del GPT-4.  

Meta Platforms descontinuará su apli-
cación Workplace centrada en el tra-
bajo, dado que la compañía se está 
enfocando en la construcción 
de inteligencia artificial y tec-

nologías metaversas. 
Workplace dejará de 

estar disponible 
en junio de 

2026. Los teléfonos Android pronto 
utilizarán inteligencia artificial 
para detectar automáticamente 
cuando han sido sustraídos y se 
bloquearán solos, como parte 

de los nuevos cambios que 
incluyen protecciones 

adicionales de seguri-
dad para los dis-

positivos.

NOTAS 
TENDENCIAS

• P. D. 
El oro subió a un má-
ximo de casi un mes 
a mitad de la última 
semana, luego de 
conocerse nuevos 
datos en Estados 
Unidos que mostra-
ran una inflación 
menguante y ventas 
minoristas más débi-
les. Esto volvió a 
alentar las expectati-
vas sobre un posible 
recorte de tasas de la 
Reserva Federal 

(Fed) en el corto 
plazo. 

El oro al contado 
ganó un 1,1%, llegan-
do a $us 2.384,76 por 
onza fina, su nivel más 
alto desde el 21 de 
abril. Los futuros del 
oro estadounidense 
subieron un 1,2%, co-
tizando a $us 2.387,20 
por onza. 

El metal precioso 
se ha negociado en 
un rango estrecho du-
rante las últimas se-

manas, luego de un 
vertiginoso repunte 
que lo llevó a alcanzar 
un máximo histórico a 
mediados de abril. 

Los precios han su-
bido alrededor de un 
14% en lo que va del 
año, con ganancias 
respaldadas por las 
compras de los ban-
cos centrales, mayo-
res riesgos geopolíti-
cos y una voraz de-
manda de los consu-
midores en China. 

El oro repunta hasta 
$us 2.387,20 la onza

• Pablo Deheza 
El proyecto Domo 
Oso-X3, ubicado en la 
provincia O’Connor 
del departamento de 
Tarija, podría atrave-
sar, como todos los 
pozos exploratorios, 
algún nivel de agua 
subterránea durante 
la perforación sin 
afectar acuíferos. La 
industria petrolera tie-
ne estrictas normas 
para garantizar la pro-
tección de los recur-
sos hídricos subterrá-
neos y alta tecnología 
para evitar una posi-

ble contaminación, 
afirmó este miércoles 
Yacimientos Petrolífe-
ros Fiscales Bolivianos 
(YPFB). 

“Si se atraviesa un 
acuífero o aguas sub-
terráneas, el equipo 
de perforación bajará 
una cañería de reves-
timiento y cementará 
las formaciones acuí-
feras, evitando el con-
tacto entre diferentes 
fluidos. Dicho proce-
so se valida con regis-
tros eléctricos para 
verificar el correcto 
aislamiento, los traba-

jos previstos son de 
alta tecnología”, in-
dicó el vicepresi-
dente de Adminis-
tración, Contratos 
y Fiscalización de 
YPFB, Wilman Ya-
beta, citado en 
un boletín. 

La industria 
petrolera cum-
ple estrictamen-
te las regulacio-
nes y normati-
vas ambientales 
relacionadas 
con la protec-
ción del entor-
no natural.

Novedades del metaverso 
y breves de actualidad

Domo Oso-X3 no 
perjudicará a los acuíferos 
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